
:0 Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

<
Л -

к

А К Р А С  НОЕ
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 июня 1917 года ф ЧЕТВЕРГ, 24 ДЕКАБРЯ 1981 ГОДА № 295 (17715) Цена 2 коп.

С Е Г О Д Н Я
j

В НОМЕРЕ:
ф Коллективы трудя

щихся рапортуют о досроч
ном выполнении планов и 
обязательств первого года 
пятилетки ф Высокая 
ответственность работников 
торговли ф Рейдовая 
бригада печати и народно
го контроля анализирует 
положение дел на фермах 
Кривошеинского района 
ф Отчет о профсоюзной 
конференции ф Проблемы 
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Сверхплановые
м и л л и о н ы

кто сегодня
ЗЙ ПРИЛЙВКОН?
Работа в торговле — дело ответственное и нелегкое. 

Торговля является связующим звеном между промышлен
ностью, сельским хозяйством, с одной стороны, и потре
бителем — с другой. Причем связь эта не пассивная. Вни
мательно изучая покупательский спрос, торговля активно 
влияет на производство товаров, на их рациональное рас
пределение. И еще одно важное обстоятельство: от уровня 
работы торгового предприятия, от внимательного отноше
ния того, кто стоит за прилавком или за кассовым аппа
ратом, во многом зависит настроение людей. Ведь ника
кая другая отрасль таким тесным образом не смыкается 
с каждодневными людскими заботами. Поэтому предель
ная собранность и внимание, душевная чуткость, высокая 
принципиальность и местность становятся сегодня профес
сиональными качествами современного работника прилав
ка.

jj системе госз-дарственной и кооперативной торговли 
Томской области трудятся тысячи человек. По итогам де
сятой пятилетки большой отряд представителей отрасли 
стал носить звание отличников советской торговли, многие 
отмечены знаками ударников пятилетки. Девятнадцать Ра
ботников местных торгов были награждены правитедаст- 
венными наградами. Среди них заведующая магазином 
X» 37 К ировского  райпищеторга Е. П. Коровина — нав J? 
ордена Трудового Красного Знамени, заведующая отделом 
магазина № 15 горпромторга В. К. Макеева -  ордена 
«Знак Почета», старший продавец магазина Л. Ю г - 
торга А. Б. Кривошеева, награжденная медалью «За трудо
вую доблеСть», и другие. мргяиев

План розничного товарооборота одиннадцати м«: Ч
первого года пятилетки всеми предприятиями
венной торговли Томской области выполнен на 102,7 пр
цента. Мастными торгами — на 103,8 процента.

Впереди, как всегда, коммунисты. Какую бы долж
ность они ни занимали, большинство из них сознают 
высокую ответственность за порученное дело, подают при
мер дисциплинированности и инициативности. В социали
стическом соревновании коммунисты занимают лидирую
щее положение, личным примером ведут на собой коллек
тив.

Именно так обстоят дела в передовом предприятии тор
чали — центральном универмаге г. Томска. Возглавляет 
его член КПСС, кавалер ордена Трудового Красного Зна
мени, отличник советской торговли А. И. Поскребышева. 
Партийная организация этого магазина насчитывает 71 че
ловек. За одиннадцать месяцев план розничного товаро
оборота коллектив выполнил на 106,9 процента. Здесь пер
выми откликаются на каждое новое слово в организации 
торговли, первыми внедряют прогрессивные методы. Тон 
задают восемнадцать комсомольско-молодёжных бригад, 
во главе которых — в основном коммунисты. 218 членов 
коллектива носят почетное звание ударников коммуни
стического труда, 124 присвоено звание «Лучший по про
фессии».

В последние годы выросло число коммунистов-руководи- 
телей, являющихся настоящими организаторами торговли, 
обладающих глубокими профессиональными знаниями, 
практическим опытом. Они создают хорошую нравствен
ную атмосферу в коллективах, умеют работать с людьми, 
вести их за собой. Среди них—директор магазина № 7 Ле
нинского райпищеторга В. П. Кобзева, директор магазина 
Ха 44 горпромторга Н. С. Кушнаренко и многие другие.

Быстрыми темпами развивается розничная торговля об
ласти. Из года в год увеличивается товарооборот, входят 
в строй новые магазины, склады. Соответственно возра
стает и потребность в рабочей силе, острее ощущается де
фицит кадров. Главные источники их пополнения — тор
товый техникум, профессиональное торговое училище и 
школы-магазины города. Ежегодно около 800 контролеров- 
кассиров и продавцов-консультантов пополняют ряды 
представителей прилавка, половина из них приходит по 
комсомольским путевкам. Главной кузницей специалистов 
среднего звена стал Томский техникум общественного пи
тания. Ежегодно здесь проходят подготовку не менее двух
сот товароведов и бухгалтеров.

Потребность в работниках торговли высокой квалифика
ции все еще велика. Не хватает более 300 специалистов с 
высшим образованием. Следовательно, надо привлечь к 
учебе в вузах как можно больше практических работни
ков.

В магазинах, аппаратах торгов сегодня успешно трудится 
пенсионеры. Богатый жизненный и профессиональный 
опыт дает возможность приносить пользу обществу. А та
кие люди, как директор магазина № 41 Кировского райпи
щеторга А. Г. Грохотов, заведующая отделом магазина 
№ 2 торга «Гастроном» Ф. Е. Смокотина, являются лидера
ми в социалистическом соревновании. Но, к сожалению, 
работающих пенсионеров в торговле мало. Между тем 
они могли бы приносить ощутимую пользу, если бы даже 
работали по полсмены или хотя бы по два-три часа в 
день.

Велика еще текучесть кадров на предприятиях государ
ственной торговли. Одна из надежных форм борьбы с ней 
— создание надлежащих условий труда и отдыха. Это и 
забота о предоставлении молодым специалистам жилой 
площади, о современной организации производственного 
быта в магазинах и на складах.

Успех любого дела в первую очередь зависит от работы с 
кадрами, в которой главными звеньями являются обуче
ние, подбор, расстановка и воспитание. Сегодня две трети 
руководителей торговли, и среди них 80 коммунистов, яв
ляются пропагандистами и повышают свое мастерство в на
родном университете работников торговли, в семинарах 
Дома политического просвещения. В местных торгах актив
но действуют 123 школы коммунистического труда, 22 эко
номические школы, 20 комсомольских кружков.

И все же нельзя не признать, что уровень работы с 
кадрами торговли еще не соответствует современным тре
бованиям. Из-за нерасторопности торговых служб нередко 
возникают перебои в продаже отдельных товаров. Велико 
число жалоб на невнимательность, а порой и грубость ра
ботников прилавка. Допускаются случаи припрятывания 
товаров повышенного спроса и продажи их по знакомст
ву, а то и по спекулятивным ценам. На руководящие по
сты в торговых коллективах иногда попадают нечестные 
люди.

Продуманная кадровая политика в торговле — залог ус
пешного решения ответственных задач, стоящих перед от
раслью в новой пятилетке. Улучшение торгового обслужи
вания населения требует четкого определения функций, 
прав и обязанностей должностных лиц, усиления контроля 
за их работой. Это задача в первую очередь областного 
управления торговли. Критическое отношение к недостат
кам с готовностью быстро их устранить необходимо вос
питывать в себе каждому представителю большого отряда 
работников торговли.
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ПЕРВЫЙ ГОД ПЯТИЛЕТКИ— 
Д О С Р О Ч Н О !
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НАПРАВЛЕНИЕ—  
Л У ГИ Н Е Ц К О Е
Набирают темпы1 строи

тели нефтепровода и линии 
электропередачи Парабель — 
Лугинецкое. Трудовые кол
лективы треста Томскгаз- 
строй, мехколонны № 74, 
транспортники и авиаторы 
в трудных условиях мягкой 
зимы, осложняющих созда
ние зимников, целенаправ
ленно прокладывают путь к 
новому району нефтедо
бычи. За последнюю неде
лю темпы работ здесь осо
бенно усилились. На вче
рашний день обстановка на 
трассах сложилась следую
щим образом:

НЕФТЕПРОВОД 
расчищено трассы — 64 км 
вырыто траншеи 
сварено труб в 
нитку
заизолмрова но 
испытано
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— 31 км

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЛАН ВЫПОЛНЕН!

— 58 км
— 30 км
— 30 км 

ЛИНИЯ ЭЛЕКТРОПЕРЕ
ДАЧИ
расчищено трассы — 107 км 
подготовлено фундамен
тов — 260 шт.
смонтировано — 232 опоры 
вывезено — 46 опор
установлено — 2S опор

21 декабря коллектив объ
единения Томсктрансгаз
рапортовал о выполнении 
годового плана. С начала 
первого года пятилетки по
дано потребителям Томска, 
Новосибирска, Сургута, го
родов Кузбасса 7.993.000 ты
сяч куб. м газа.

Обостренное чувство от
ветственности- каждого на 
своем рабочем месте, высо
кая квалификация газови
ков - эксплуатацией н и к о в  
предопределили стабильную 
работу объединения в тече
ние всего года. По итогам 
III квартала коллективу 
присуждено третье место во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании Минис
терства газовой промыш
ленности.

В первом году X I пяти
летки осуществлена подача 
«голубого топлива» на Том

ский нефтехимический ком
бинат. Вступили в строй 
новые компрессорные стан
ции в Александровском, 
Володине, Проскокове, Ча- 
жемто. В ближайшее вре
мя начнет работать еще од
на станция — в пос. Вер- 
тикос.

До конца года будет реа
лизовано потребителям по 
магистральному газопрово
ду Нижневартовск — Томск 
— Кузбасс сверх плана 240 
млн. куб. м газа.

Лучших результатов в со
ревновании за успешное 
выполнение плана первого 
года пятилетки добились 
Парабельское и Юргинекое 
линейные производствен
ные’ управления магист
ральных газопроводов.

Т. КОВАЛЕНКО, 
начальник планово
экономического отдела 
производственного объе
динения Томсктранс

газ.

В ЧЕСТЬ 6 0  -АЕТИЯ
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О Т В Е Т С Т В Е Н Н Ы Е
О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А

В коллективе управления 
Отделстрой треста Томск- 
жилстрой письмо-обращение 
знатных новаторов произ
водства, делегатов партий
ных съездов нашло широ
кий отклик. Готовясь дос
тойно встретить 60-летие 
образования СССР, бригада 
штукатуров В. Е. Вайсбека 
взяла обязательства в те
чение 1982 года выполнить 
три с половиной годрвых 
задания.

Вслед за штукатурами 
Вайсбека ответственное обя
зательство взяли маляры 
Н. Д. Лобажевич. Они ре
шили за год дать два с Го
ловиной плана. Отделочни

ки А. В. Фурсовой в честь 
юбилея обязались оштука
турить 30 тысяч квадрат
ных метров поверхности, 
что равно 1,3 годового зада
ния. \

С. ИВАНОВ.

ПРОГРАММУ ТРЕХ  
Л Е Т - З А  Д В А

Работа с ускорением для 
бригады Н. И. Верефаки 
из Западной нефтеразведоч
ной экспедиции уже стала 
привычной. План первого 
года одиннадцатой пятилет
ки этот коллектив выпол
нил досрочно. Сверх зада
ния уже пробурено свыше 
четырех тысяч метров.

Обсуждая открытое пись
мо знатных новаторов про
изводства, делегатов пар
тийных съездов, коллектив 
бригады поставил перед со
бой вполне достижимый
рубеж: в честь 60-летия
образования СССР выпол
нить план трех лет пяти
летки за два. Каждый день 
приближает их к намечен
ной цели. Сейчас буровики 
переходят на новую пло
щадь. Отлично трудятся 
все вахты бригады, но 
пальму первенства отдают 
той, которой руководит Ни
колай Павлов.

Е. МЕЛЕХОВ.

Утром 22 декабря рабочие 
ТНХК поздравляли друг 
друга с радостным событием. 
Красочно оформленные
«молнии», стенная газета 
комбината «За пуск» сооб
щали, что накануне, 21 де
кабря, коллектив завода 
— первенца химической 
промышленности на том
ской земле — досрочно 
выполнил программу года.

— Это первый государ
ственный план, доведенный 
заводу, — говорит Г. И. Сы- 
сунов, начальник производ
ства полипропилена. — И 
все рабочие, ИТР основных 
и вспомогательных цехов,

служб понимали, что вы
полнить его — это не про
сто дело чести, это, образно 
выражаясь, запев ко 
всей нашей дальнейшей ра
боте. И хотелось, очень хо
телось, чтобы он послужил 
добрым началом хорошей 
«песни». .

Конечно, не только огром
ным желанием объясняется 
достигнутый успех. Прежде 
всего в него вложен ко
лоссальный труд. Ведь од
новременно с производством 
полипропилена шли пуско
наладочные работы, гаран
тийные испытания. Решал
ся целый комплекс проб
лем. .

План года выполнен по

всем технико-экономиче
ским показателям. Страна 
получила 6.000 тонн перво
го томского полипропилена. 
А до конца года будет про
изведено еще дополнитель
но 500 тонн.

Впереди у коллектива но
вые большие задачи. Доста
точно сказать, что план 
будущего года возрастает в 
6 раз! Невиданные темпы 
роста. И хочется верить, что 
начало славных производ
ственных традиций комби
ната положено.

С праздником тебя, наш 
нефтехим!

С блестящей трудовой 
победой!

ВЕТЕРАНЫ-ВПЕРЕДИ
Непросто заготовить, вы

везти и разделать на сор
тименты 200 тысяч кубо
метров древесины. Особен
но если учесть, что коллек
тив Обского лесопункта Ча- 
инского леспромхоза все 
лето трудится на вахте за 
сотни километров от дома. 
Но с этой задачей лесо
заготовители справились. 
Под руководством началь
ника лесопункта А. А. Ко
ролева они досрочно вы
полнили годовой план. До
полнительно будет заготов

лено еще около 9 тысяч 
кубометров леса.

Успех коллектива обеспе
чили передовики производ
ства, ветераны леспромхоза. 
На разделке — впереди 
укрупненные бригады Я. П. 
Вайхеля и Г. В. Белоусова. 
На вывозке бригада Г. И. 
Иванова выполнила план 1 
декабря и решила доста
вить сверх намеченного 
еще 8 тысяч кубометров. 
Интересно отметить, что 
все машины в бригаде пос
ле капитального ремонта. 
Но и на такой технике 
умелые мастера добивают

ся высоких результатов.
Пример в труде — v лесо

сечные укрупненные брига
ды ветеранов леспромхоза 
А. Ф. Алексадровича и П. П. 
Ларькина. Выполнив рань
ше намеченного срока обя
зательства, эти коллективы 
решили в 1982 году загото
вить соответственно 100 и 

. 90 тысяч кубометров.
Залог успешной работы 

Обского лесопункта — трех
сменная вывозка, четкая 
организация труда на тре
левке и разделке.

Есть уверенность, что ле
созаготовители Обского про
должат ударную вахту и 
во втором году пятилетки.

Г. ИСАКОВ, 
наш нештатный корр.

Рейд печати и народною контроля: проверяем сохранность моло'Опяка па фермах Кривошеинского района

« П Р И В Ы Ч Н Ы Е »  П О Т Е Р И
Многими своими показателями в животноводстве мо

жет гордиться Кривошеинский район. Досрочно выпол
нен план продажи государству мяса и молока. Весь год 
животноводы района в числе лидеров областного социа
листического соревнования. В среднем от каждой коро
вы будет получено по 2.810 килограммов молока, что 
значительно выше прошлогоднего результата, пять ферм 
перешагнут за трехтысячекилограммовый рубеж надоев, 
в четыре раза больше по сравнению с прошлым годом 
сдано молока первым сортом.

Вместе с тем результаты 
могли бы быть выше. Под
водят район срывы в вос
производстве стада крупно
го рогатого скота и свиней. 
Хоть и получено приплода 
больше прошлогоднего, но 
и падеж скота вырос нп 
еще больший процент. Осо
бенно в трех ведущих хо
зяйствах — совхозах имени 
Свердлова, «Петровский» и 
«Кривошеинский».

В центре общественно- 
политической работы Мали
новской фермы рейдовая 
группа встретилась с глав
ным зоотехником совхоза 
«Кривошеинский» В. И. 
Ворониным, главным вет
врачом Р. А. Юстусом, фу
ражиром В. Ф. Барановым 
и дояркой Т. Т. Гагариной. 
В последнее время падеж 
скота на ферме почти пре
кратился («до весны», — 
уточнил В. Ф. Баранов...).

Частично удалось приос
тановить падеж за счет по
строенного в марте профи
лактория, очень удобного, с 
полатями, с меняющейся 
подстилкой, лампами обо
грева. Но в этом же телят
нике второе помещение от
личаемся от первого, как

небо от земли. Попав из 
профилактория сюда, теля
та, что называется, примут 
холодный душ: сыро здесь
и прохладно, а когда заво
зят корма, то и вовсе гуля
ют по помещению сквозня
ки. А это значит, что неиз
бежны легочные заболева
ния.

На Новокривошеинской 
ферме недавно сдана пер
вая очередь молочного ком
плекса на 380 голов, но 
здесь нет ни профилакто
рия для телят, ни родиль
ного помещения. Под про
филакторий, например,
приспособили... центр обще
ственно-политической ра
боты. В новоявленном
«профилактории» получи
лась парилка для телят, 
после которой они сразу 
попадают в коровник.

Соблюдение рациона кор
мления — одно из глав
ных условий сохранения 
молодняка, но сплошь и 
рядом оно нарушается. 
Взять хотя бы ту же вы
пойку обрата. В течение 
десяти дней доярки поят 
телят молоком. Затем мо
лодняк передается телят
ницам, и тогда телята по
лучают свой главный корм

всего два раза в сутки. А  
это сразу ведет к расстрой
ству желудка.

— Да разве бы телятни
цы не выпаивали обрат три 
раза на день? — говорит 
Т. Т. Гагарина. — Но как 
подогревать обрат? И кашу 
бы заваривали, но нет за
парника. Из дома электро
плитки носят. Был раньше 
у нас котел для подогрева, 
да запретили его использо
вать: на солярке. Но ' до 
этой самой солярки топили 
же дровами, и неплохо по
лучалось. Нужны дрова.

Проблемы ферм совхоза 
«Кривошеинский», как в 
зеркале, отражают пробле
мы района. Остро ощущает
ся нехватка специальных 
помещений для телят. Кри
вошеинский райком КПСС 
постоянно нацеливает вни
мание хозяйственных ру
ководителей на решение 
этой проблемы, и, надо от
метить, в последнее время 
наметились сдвиги к луч
шему. Отличные помеще
ния для телят построены 
на Иштановской ферме сов
хоза имени Свердлова, за
вершается их постройка в 
совхозе «Приобском». При
менение боксового содержат 
ния телят позволило со
кратить падеж в совхозе 
«Володинский», на Петров
ской ферме совхоза «Пет
ровский».

В какой-то степени ост
роту проблемы с помеще
ниями для телят можно 
было бы снять за счет 
улучшения зооветеринарной 
работы и равномерности

отелов. В идеале растелы 
должны происходить в чет
вертом квартале и первом 
квартале, а на практике — 
в конце первого и начале 
второго. Организм коров к 
этому периоду в значи
тельной мере истощается, и 
уже в силу этого телята 
рождаются слабыми, чаще 
заболевают. Надо 'отрегу
лировать сроки отелов. Это 
можно сделать. Покрытие 
коров производится в ос
новном в летние месяцы. 
Из 15 ферм только на 
восьми внедрено искус
ственное осеменение. Кад
ры техников-осеменаторов 
постоянно меняются, подчас 
занимаются этим делом 
случайные люди.

Многое мог бы изменить 
и рацион кормления. Уже 
сам концентрационно-си
лосный тип кормления ко
ров предполагает рождение 
слабого молодняка. Прак
тически нет на фермах су
хостойных линий, кормле
ние стельных коров отдано 
на откуп дояркам, целиком 
зависит от добросовестности 
их. А  труд доярки постав
лен в прямую зависимость 
от молока, а не от сохран
ности молодняка. Поэтому, 
чтобы сразу после рожде
ния теленка получать 
большое молоко, кое-где до
ярки скармливают сухо
стойным коровам силос, а 
это вызывает желудочные 
заболевания телят. К тому 
же, как показала недавняя 
проверка районного комите
та народного контроля, да

леко не везде должным 
образом относятся к мо
лодняку: при рождении те
лята не взвешиваются, ак
ты перевода молодняка из 
одной группы в другую 
составляются одним числом 
месяца, что позволяет 
утаивать возможный па
деж, редко где встретишь 
книгу выращивания телят, 
что делает невозможным 
ведение целенаправленной 
селекционной работы.

— Анализы показывают, 
— сказал начальник вет- 
баклаборатории В. Я. Дель- 
цер, — что немало скота 
падает из-за плохого каче
ства кормов.

В совхозе «Кривошеин
ский» заготовлено всего 
10 тонн витаминной тра
вяной муки первого клас
са, в «Петровском» вообще 
нет высококачественной 
муки, а по району из 4.646 
тонн этого корма всего 111 
тонн первого класса. С 
сеном дело обстоит не
сколько лучше — за счет 
совхозов «Петровский» и 
имени Свердлова, которые 
применили на сенокосе ак
тивное вентилирование. Из 
силоса лишь пятая часть 
отвечает первому классу. 
Не отмечен высоким каче
ством и сенаж. А  это ста
ло возможным потому, что 
в кормозаготовительный се
зон отсутствовал контроль 
за качеством кормов, все

было отдано погоне за ко
личеством, в одну яму ва
лились сенажная и силос
ная масса, редко где куку
руза закладывалась вместе 
с соломой, не вносились 
минеральные добавки. И 
теперь удивляется главный 
зоотехник совхоза «Приоб
ский» С. В. Мацаева: почему 
животные стоят голодные, 
хотя рацион выдерживает
ся?..

К «плюсу» кривошеинцев 
следует отнести то, что все 
кормоцехи запущены. Но 
вот что беспокоит северян: 
кормоцехи выполнены в 
упрощенном варианте, при
способлены только для пе
реработки соломы, а вот 
линии минеральной добав
ки нет. Приходится живот
новодам Бысыпать спичеч
ными коробками (50 грам
мов) эти добавки в кор
мушки.

Многое зависит и от доб
росовестности самих жи
вотноводов. Так, в совхозе 
«Белостокский» на фермах 
нет родильных помещений, 
профилакториев, но тем не 
менее падеж молодняка 
значительно меньше, чем в 
том же совхозе «Кривоше
инский». В «Белостокском» 
решена проблема с кадра
ми телятниц, которым 
здесь уделяется равное 

'внимание с доярками, чего 
не всегда скажешь про 
другие хозяйства.

В рейде участвовали:
Н. АХТУЛОВ, председатель головной группы на

родного контроля совхоза имени Свердлова; А. ДРУ
ДА, председатель головной группы народного конт
роля совхоза «Петровский»; Г. ИВАНОВ, председатель 
районного комитета народного котроля; К. СМИР
НОВ, главный ветврач Кривошеинской ветстанции; 
В. БОБРОВ, главный зоотехник райсельхозуправле- 
ния; Г. ГОРЧАКОВ, наш корр.

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 24 декабря 1981 года

•  ПРОВЕРКИ НА 
ФЕРМАХ.

•  АВТОРИТЕТ ЗА
ВОДСКОЙ ГРУППЫ

•  НЕ ВЕЗДЕ СОБЛЮ
ДАЮТСЯ ПРАВИЛА 
ТОРГОВЛИ

•  СООБЩЕНИЯ ИЗ 
ОБЛАСТНОГО КОМИ
ТЕТА НК

ЖИВОТНОВОДСТВО —  ударный фронт immiimniiiimiimiiimimnimmniimBniiimmiiimiiiMiiimniiiimnHimmHniimwmmiiiinimmii

К А К  И Д И  З И М О В К А ?
Сейчас нет более важной задачи, 

чем обеспечение населения продуктами 
питания. Это подчеркивалось на но
ябрьском (1981 г.) Пленуме ЦК КПСС. 
«Продовольственная проблема — и в  
хозяйственном, и в политическом пла
не — является центральной проблемой 
всей пятилетки. Основа ее решения — 
высокие темпы сельскохозяйственного 
производства», — говорилось в речи 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева. В условиях неблаго

приятного года — а нынешний год 
является именно таким — особенно 
важно экономно и рачительно исполь
зовать сырьевые ресурсы.

У животноводов Томской области 
есть сейчас возможность получить вы
сокие надои, добиться хороших резуль
татов. Многое зависит от того, с ка
кой отдачей будут использоваться 
корма. И здесь не последняя роль на
родных контролеров.

Э Т А П  Э  А  Э Т А Н О М
Как поставлен дозор 

за использованием кор
мов в Томском районе? 
Об этом мы попросили 
рассказать председателя 
районного комитета на
родного контроля В. Г. 
Моспанова.

— Виталий Григорьевич, 
в чем особенность органи
зации контроля за расхо
дованием кормов нынче?

— Я бы сказал, в диффе-,
рекцированном подходе.
Если в предыдущие годы 
мы проводили рейды и 
проверки, пытаясь охва
тить одновременно все сто
роны использования кор
мов, то теперь делаем это 
избирательно. На это нас 
нацеливает областной ко
митет народного контроля. 
Согласно его рекомендаци
ям, поэтапно проверили сна
чала учет кормов, затем их 
хранение, потери при пере
возке, соблюдение норм 
расходования. Что дает та
кой подход? Четкое пред
ставление о положении дел 
в каждом звене кормового 
конвейера. Рейды стали 
более основательными. В 
них наряду с инспекторами 
народного контроля участ
вуют работники прокурату

ры, ОБХСС, редакции, рай
кома профсоюза.

На местах группы также 
стали действовать настой
чивей. Именно этого мы и 
требуем от них, помогая в 
то же время конкретным 
вмешательством, обсуждая 
опыт лучши^ на ежемесяч
ных занятиях дозорных. 
Дозорные совхоза «Трудо
вик» вскрыли вопиющий 
факт: 25 центнеров сена
оказалось втоптанным в 
землю. Группа под предсе
дательством А. Г. Софро- 
нова потребовала от винов
ных немедленно принять 
меры. Но сделано это не 
было, и тогда А. Г.. Софро- 
нов обратился в районный 
комитет народного контро
ля. Мы проверили сигнал, 
и сейчас готовим вопрос 
для рассмотрения на своем 
заседании.

— Каков же итог этой 
работы? О чем говорит ход 
зимовки?

— Отрадно отметить, что 
к кормам стали относить
ся более бережно, по-хо- 
зяйбки. Взять хотя бы сов
хоз «Победа» — там я не
давно побывал на встрече 
с животноводами во время 
политдня. Сами рабочие 
говорили, да и я своими

глазами видел, как на 
ферме подбирают каждый 
клочок сена. За этим при
стально следят дозорные. 
Нынче в хозяйстве начал 
работать кормоцех, и сей
час надои здесь по сравне
нию с прошлым годом воз
росли на полкилограмма.

Новые кормоцехи откры
лись в ряде других хо
зяйств. Сразу повысилась 
продуктивность. На Рыба- 
ловской ферме совхоза 
имени 50-летия СССР на
дои на корову увеличились 
на десятую часть кило
грамма, в «Сибиряке» — 
на седьмую, а в совхозе 
«Красное знамя», где рань
ше лишь создавали види
мость работы кормоцеха и 
плелись в хвосте, теперь 
отладили приготовление
кормосмесей и здорово 
продвинулись вперед. На 
каждом кормоцехе дейст
вуют временные группы 
или посты.

— Много нынче говори
лось о соломе...

— Да, мы контролируем 
использование этого корма. 
Солома в рационе живот
ных повсюду. Даже в ОПХ 
им. Сидоренко, которое во 
время уборки критиковали 
за бесхозяйственность.

Р Е З У Л Ь Т А Т Ы  Р А З Н Ы Е
!• - >евс.

Дозорные. Шегарского
района заняты кормоц§ха- 

( ми. Важно ведь не только, 
чтобы в рационе живдфщлх 
было достаточно кормов, но 
кормов приготовленных,
высококалорийных. Нельзя 
сказать, чтобы в хозяйст
вах этого не понимали, но 
все же не везде работа 
этих, подразделений орга
низована по-настоящему. 
Вот примеры.

Коллектив Каргалинского 
цеха колхоза «Гигант» воз
главляет районное сорев
нование. Здесь весь процесс 
приготовления смеси и 
обеспечения ею ферм про
думан до мелочей. Цех 
работает с утра до вечера 
(кроме перерыва), подвозка

?массы ,'У ведется без сбоев. 
Приготовленной смесью 
обеспечивается весь молод
няк. Отсюда хорошие при
весы. В октябре они со
ставили в среднем 700 
граммов. От конечных ре
зультатов зависит и зара
боток операторов, механи
заторов, всего обслуживаю
щего персонала. За каж
дый центнер привесов до
полнительно выплачивается 
около двух рублей.

Доведены ежедневные и 
месячные задания, разра
ботаны меры поощрения, 
ведется учет кормов на 
единицу продукции и в 
колхозе им. 50-летия Ве
ликого Октября. Но здесь 
часто меняется состав ме

ханизаторов, нередко выхо
дит из строя оборудование, 
в результате—несогласован
ность, простои и меньший, 
чем намечалось, выход 
продукции. В день вместо 
30 килограммов смеси 
здесь производят всего 25.

Настораживает и излиш
няя экономия. На одной из 
ферм этого колхоза вместо 
17—18 тонн смеси на день 
заказывают лишь полови
ну, восполняя вторую чис
тым силосом. А ведь не 
всем группам животных он 
показан в таких количе
ствах.

н. похилко,
председатель Шегарско
го районного комитета 

народного контроля.

С Т Р О Г О Е  О К О
В прошлом выпуске «На

родный контроль на посту» 
было напечатано сообщение 
из Кривошеинского района, 
в котором говорилось о 
том, что комитет народного 
контроля вынес взыскание 
директору совхоза «Петров
ский» Г. А. Бакунчеву за 
упущения в расходовании 
кормов. Изменилось ли по
ложение в хозяйстве?

— Да, в совхозе опера
тивно отреагировали на 
критику, — сказал предсе
датель Кривошеинского
районного комитета народ
ного контроля Г. М. Ива

нов.—Налажен учет кормов, 
аккуратно ведется их вы
возка. Впрочем, иначе и 
быть не могло: там — ини
циативная группа народно
го контроля. Это благодаря 
ей были вскрыты факты 
бесхозяйственности. Дозор
ные же добиваются и по
рядка.

А. П. Друца, председа
тель головной группы на
родного контроля совхоза 
«Петровский»:

— С кормами в хозяйстве 
нынче небогато, поэтому 
особенно . важен контроль 
за йх использованием. У

нас дозорные расставлены 
так, что в поле их внима
ния оказывается все: и
силосные ямы, и скирды 
сена, и склады с комбикор
мами. Например, за выда-, 
чей кормов строго следят 
фуражиры В. К. Зальмин- 
чук, П. В. Пашков, В. Р. 
Кузьмин, за вывозкой — 
тракторист В. Косарев. Они 
сами стараются не допу
стить потерь и добиваются 
этого от других. В особых 
случаях обращаются за по
мощью в районный коми
тет народного контроля.

Н А В Е Д Е Н  П О Р Я Д О К
А синобский  комитет не

давно наказал заведующего 
Новониколаевской фермой 
совхоза «Коммунист» Тито
ва. Что обнаружили здесь 
дозорные во время провер
ки? Площадка, где находи
лось сено, не огорожена, 
двери складов плохо за
крывались, корма выдава

лись без строгого учета.
Привлечен к ответствен

ности управляющий Феок- 
тистозским отделением 
совхоза им. Ленина А. Пи- 
чуев. Причина — все та 
же бесхозяйственность.
Серьезные упущения отме
чены на Маложировской 
свиноферме совхоза им.

Кирова. Во время рейда на
родные контролеры обна
ружили просыпанные фу
раж, травяную муку. Корм 
здесь отпускался в дыря
вых мешках.

По требованию дозорных 
в хозяйствах приняты ме
ры.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

ПОЛНОВЕСНЫЙ
Р А Ц И О Н
ИЗ ПРИГОТОВЛЕННЫХ 
КОРМОВ — ОСНОВА 
ВЫСОКИХ НАДОЕВ И 
КАЧЕСТВА ЖИВОТНО
ВОДЧЕСКОЙ ПРОДУК
ЦИИ, СОХРАННОСТИ 
СКОТА

Значительную часть 
рациона крупного рога
того скота составляют 
комбикорма, которые
должны выдаваться
строго нормирование и 
приготавливаться к скар
мливанию. Во всех рай
онах области бригады 
дозорных (в рейде при
няло участие более 400 
контролеров) проверили 
использование комбикор
мов на фермах. В брига
ды вошли специалисты 
районных управлений 
сельского хозяйства, ра
ботники комитетов на
родного контроля, пред
ставители печати, «Ком
сомольского прожекто
ра». В проверках на ме
стах обязательно участ
вовали дозорные из кол
хозных и совхозных 
групп, постов.

Вот некоторые итоги 
рейда:

Кожевниковский район.
Председатель районного 
комитета народного конт
роля Н. М. Дорофеев 
сообщил, что во всех 
хозяйствах обеспечена 
надежная сохранность 
фуражного зерна и ком
бикормов, имеются дро
билки-измельчители зер
на. Все комбикорма от
пускаются скотникам
только по заборным ве
домостям, согласно ли
митным карточкам. Но 
запаривания комбикор
мов, к сожалению, на 
молочнотоварных фер
мах кожевниковские 
животноводы не произ
водят. Это делает
ся лишь на шести 
свиноводческих фермах. 
В совхозах имени XXI 
и XX II съездов КПСС, 
«Елгайском» и «Заветы 
Ленина» комбикорма
смешиваются с другими 
через . дозирующие уст
ройства кормоцехов.

Первомайский район. 
В колхозах комбикорма 
выдаются правильно,
расходуются экономно. 
Но их запаривают толь
ко для телят, а вот дой
ное стадо обходится, как 
говорят, сухим пайком. 
Допущен в хозяйствах 
перерасход зернофуража, 
хотя дробилки-измель
чители есть везде.

Чаинский район. Фура
жиры повсеместно выда
ют комбикорма с веса и 
согласно рационам. За
паривают комбикорма 
тоже не везде. Серьезно 
к этому относятся жи
вотноводы ' всех отделе
ний совхоза «Уеть-Бак- 
чарский», Чемондаевско- 
го и Леботерского отде
лений совхоза «Коло- 
минский». Осолаживают 
концентраты лишь в 
совхозе «Бундюрский».

В целом дозорные от
мечают, что к выдаче
комбикормов фуражиры 
подходят. ответственно, 
отпуска концентратов «на 
глазок» в ходе рейда не 
было обнаружено. А  вот 
к. приготовлению кон
центрированных кормов 
относятся плохо: лишь
в немногих хозяй
ствах они запариваются 
и почти совсем не осо
лаживаются. Как пока
зывает практика, забве
ние испытанных мето
дов приготовления ком
бикормов не способству
ет повышению продук
тивности и сохранности 
скота. Районные комите
ты анализируют итоги 
рейдов, принимают по 
ним меры. Выступают в 
районных газетах.

Сатирическим
пером «УНИВЕРСАЛЬНАЯ» САЧКОВА

Известно, что универ
сальные люди в природе 
редки. Универсальным в 
свое время считали челове
ка, который мог одновре
менно читать, писать и 
слушать. Универсальным 
называли того, кто одно
временно занимался техни
ческими и гуманитарными 
науками. Причем достигал 
в той и другой области 

1 значительных успехов.
У Тамары Ефимовны 

Сачковой универсальность 
особого плана. Она одно
временно работала в че
тырех организациях и еже
месячно получала в сред

нем 567 рублей: была
оформлена подсобным ра
бочим в Стрежевском спе
циализированном строи
тельном управлении, слеса- 
рем-ремонтником I разря
да на Стрежевской базе 
производственного ■Техни
ческого обслуживания и 
комплектации, оператором 
по добыче нефти и газа III 
разряда в НГДУ Стреже- 
войнефть, комендантом
и медсестрой в поселке 
Вах (СУТТ-2).

Даже у человека с бога
тым воображением вряд 
ли хватит фантазии пред
ставить рабочий день Та
мары Ефимовны. Постояла,

скажем, Тамара Ефимовна 
у нефтяной скважины — и 
бегом постельные принад
лежности вахтовикам вы
давать. Всадила пару уко
лов больному вахтовику —- 
и ну слесарить.
- Но стоп! Обратимся к 
реальности. В деле Стре- 
жевского комитета народ
ного контроля все это ква
лифицируется нарушением 
порядка оплаты работ по 
совместительству.

Никакая Тамара Ефимов
на не универсальная. Она 
выполняла только функ
ции коменданта и медсест
ры в поселке Вах, а во 
всех остальных организа

циях числилась с одной 
целью — получить зарпла
ту.

Конечно же, руководите
ли этих организаций П. Г. 
Мишустин (главный инже
нер СССУ), В. И. Корнейчук 
(начальник СУТТ-2), В. М. 
Тараненко (начальник
Вахского промысла) стро
го наказаны. Но не проявят 
ли и впредь благотвори
тельность к тем «универ
сальным» личностям, кото
рые только и ищут воз
можность, чтобы получить 
побольше, не затрачивая 
при этом сил?

Е. ЕРПЫЛЕВА.
г. Стрежевой.

Из опыта работы

З а  п о м о : ь ю
— Знаете, что я замечаю,

— делился наблюдениями
председатель головной
группы народного контроля 
завода «Сибэлектромотор» 
Александр Сергеевич Осин.
— Все чаще стали обра
щаться к нам рядовые ра
бочие. Подсказывают адре
са бесхозяйственности, про
сят вмешаться.

В самом деле, авторитет 
дозорных на предприятии 
неизмеримо возрос. Просят 
помощи представители раз
ных служб. Тут три дня 
назад сгрузили на улице 
подшипники и все еще не 
перенесли в склад, а там 
обнаружили бракованные 
изделия. По каждому сиг
налу дозорные принимают 
меры.

Часто сигналы становятся 
поводом для серьезных 
проверок, рейдов. Скажем, 
побывали однажды члены 
группы на площадке, куда 
ссужают брак, и поняли, 
что за этим объектом сле
дует установить постоян
ный контроль: столько не
годных изделий разбросано 
вокруг. Теперь многие рей
ды начинаются именно от
сюда и дают представления 
о качестве работы того 
или иного цеха. После од
ной из таких проверок был 
наказан начальник цеха 
№ 4 В. В. Даниленко, про
глядевший брак при изго
товлении двигателя в экс
портном исполнении и не 
принявший мер после вме
шательства дозорных.

Не раз приходилось слы
шать о приписках в тран
спортном цехе. Головная 
группа решила обстоятель
но проверить работу при
влеченных машин. С вось
ми утра до восьми вечера 
дежурили дозорные у во
рот,' фиксируя рейсы, за
грузку автомобилей. Когда 
проанализировали резуль
таты, выяснилось: припи
сано почти 80 рейсов на 
сзгмму более тысячи руб
лей. Эти факты горячо об
суждались на партийном 
собрании. По ним будут

приняты административные 
меры.

Стихийные проверки ста
ли на заводе обычным яв
лением. Но не они опреде
ляют стиль работы голов
ной группы. Ей свойствен
ны продуманное планиро
вание, выделение главного, 
взаимодействие с общест
венными организациями, 
«Комсомольским прожекто
ром», высокая действен
ность рейдов.

По инициативе головной 
группы народного контроля 
организован заводской
смотр использования тру
довых ресурсов. Провести 
его члены бюро решили 
после того, как познакоми
лись с причинами невы
полнения плана, трудовых 
потерь. В ходе смотра вы
яснились несовершенство 
технологических процессов, 
межцеховая несогласован
ность, недостаточная борь
ба с нарушителями трудо
вой дисциплины. После это
го на заводе был издан 
приказ, обязывающий ру
ководителей всех служб 
принять действенные меры.

Последовательно прово
дилась кампания по подго
товке предприятия к работе 
в зимних условиях. Ре
зультаты первого рейда 
обсуждались на заседании 
бюро головной группы, а 
последующего — уже на 
заседании партийного ко
митета, где отчитывались 
главный инженер и руково
дители его служб о приня
тых после проверки до
зорных мерах.

Надо признать, что и ад
министрация, и партком 
относятся к группе народ
ного контроля как к авто
ритетному органу, оказы
вают постоянную поддерж
ку, требуют, чтобы- к пред
ложениям контролеров от
носились очень вниматель
но. Благодаря общим уси
лиям на заводе удалось 
сократить потери металла 
по сравнению с прошлым 
годом в три раза, решить 
ряд других вопросов.

— к  д о з о р н ы м
Каждый месяц, в один из 

четвергов, собираются
председатели цеховых
групп — а их здесь 18, — 
чтобы обсудить текущие 
дела, подвести итоги. Такие 
совещания на предприятии 
считают важной формой 
контроля. Учеба дозорных 
ведется по четкому плану и 
охватывает группу вопро
сов: ленинские принципы
контроля, правовая сторона 
деятельности групп и по
стов, методы работы и т. п. 
На базе «Сибэлектромото- 
ра» вскоре будет прово
диться занятие областной 
школы-семинара дозорных.

Заботятся здесь и о том, 
. чтобы о всех делах на
родных контролеров было 
известно в коллективе. Ре
гулярно печатаются в за

водской многотиражной га
зете специальные выпуски. 
В цехах, заводоуправлении, 
во всех подразделениях 
есть доски гласности, на 
которых можно найти и 
сообщение о состоявшемся 
рейде и острую «молнию».

Более трехсот дозорных 
насчитывает заводская
группа. Большинство добро
совестно выполняет свои 
поручения, по долгу совести 
борется с недостатками. Та
ков токарь инструменталь
ного цеха А. А. Колмаков, 
таковы специалисты чле
ны бюро головной группы 
Ю.- В. Кондратьев, Т. Б. 
Алиева, Б. В. Плотников, 
многие другие. Они и со
ставляют тот костяк, на 
который всегда может по
ложиться председатель.

Н. БЫСТРОВА.

НА СНИМКАХ: председа

тель головной группы на
родного контроля А. С. 

Осин (в центре) с члена
ми бюро Ю. В. Кондратье- 
вым, Т. Б. Алиевой, Б. В. 
Плотниковым; дозорный 
инструментального цеха 
А. А. Колмаков.

Фото Б. Некрасова.

НАШ ОФИЦИАЛЬНЫ Й ОТДЕЛ
З А Д А Н И Е — 
НЕ Л ЮБ О Й  
Ц Е Н О Й

В работе предприятий 
весьма важно не только то, 
как они справляются с за
данием, но и как заботятся 
об охране окружающей 
среды. Именно на это на
целивают постановления 
партии и правительства, 
принятые в последнее вре
мя. Как же выполняют их 
на заводах ЖБК-100 и 
ЖБК-40?

Руководители этих пред
приятий формально отно
сятся к составлению пла

нов по охране природы. За
воды эксплуатируются без 
очистных сооружений, еже
суточно в городской кол
лектор сбрасывают сотни 
кубометров неочищенных 
сточных вод.

Значительны выбросы и 
в атмосферу. В ряде завод
ских подразделений либо 
вообще нет газоочистных 
установок, либо они экс
плуатируются неэффектив
но. Выявлено, что оборудо
вание не ремонтируется, не 
осматривается с целью 
профилактики.

За серьезные нарушения 
законодательства рб охра
не окружающей среды об
ластной комитет народного 
контроля объявил выгово
ры директорам заводов

ЖБК-100 и ЖБК-40 В. Н. 
Похмелкину и А. М. Хва- 
щевскому.

В Е З У Т

ИЗДАЛЕКА. . .
Т О П О Р И Щ Е

Предприятия, подведом
ственные областному уп
равлению лесного хозяйст
ва, производят всего 4,3 
процента товаров народного 
потребления (из общего 
объема производства). Это 
не удовлетворяет потреб
ности населения в издели
ях из древесины. *

Не выполняется план и в 
заданной номенклатуре.
Здесь стремятся произво
дить дорогостоящую про
дукцию, например, штакет- 
ные заготовки, но мало из
готавливают пользующихся

спросом граблей, топорищ, 
скалок и т. п. Всю эту про
стейшую продукцию при
ходится завозить из других 
областей. За последние 
шесть лет разработано и 
внедрено всего три новых 
изделия.

Отмечено также, что про
изводственные мощности 
здесь загружены на 70 про
центов, крайне низок коэф
фициент использования де
ревообрабатывающего обо
рудования. Допускаются 
неоправданные потери ра
бочего времени. Медленно 
улучшаются производствен
но-бытовые условия труже
ников.
> Областной комитет на
родного контроля потребо
вал от начальника област
ного управления лесного 
хозяйства Н. П. Байдина 
устранить недостатки в 
организации производства 
товаров народного потреб
ления.

« К р у п ы ?  —  П я т ь  м е ш к о в »
П О С Л Е  П Р О В Е Р К И  С И Г Н А Л О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Партийные, советские ор
ганы принимают меры по 
улучшению работы торгов
ли. Многое делается для 
борьбы с такими явления
ми, как спекуляция, при
прятывание товаров, прода
жа по знакомству, с черно
го хода. И все же подоб
ные случаи не изжиты.

В Ленинский районный 
комитет народного контро
ля стали поступать сигна
лы о том, что с прилавков 
некоторых магазинов в те
чение одного-двух дней ис
чезла овсяная крупа. По 
мнению авторов, не обо
шлось в этом деле без про
давцов, которые сами ску
пают крупу в больших ко
личествах и оказывают ус
лугу родственникам, знако
мым, содержащим личные 
подсобные хозяйства.

Жалобы были проверены 
и подтвердились. В магази
нах №№ 12, 13, 19, 30 Гор- 
хлебторга и №№ 6 и 30 Ле
нинского райпищеторга
крупы в продаже не оказа
лось, хотя в подсобных по
мещениях ее находилось от

ста до 600 килограммов. На 
вопрос о том, почему не 
реализуется ходовой товар, 
продавцы почти всюду от
вечали одинаково: «Не на
шлось подсобных рабочих, 
чтобы подтащить мешки к 
прилавку».

Но истинная причина не- 
разворотливости стала ясна 
после того, как проверяю
щие побывали в магазине 
№ 13 Горхлебторга. Здесь
через прилавок было про
дано всего 2Э0 килограммов 
овсянки, а триста, прямо в 
мешках, заведующая Л. И. 
Фадеева распорядилась от
пустить своим работникам, 
не забыв при этом и себя. 
Ею был приобретен мешок 
крупы для откорма свиней 
в своем хозяйстве.

Районный комитет народ
ного контроля счел необхо
димым направить материа
лы проверки в прокурату
ру. Фадеева должна быть 
наказана. Вряд ли стоит ду
мать, что она совершила 
проступок по недомыслию. 
Работникам торговли хоро

шо известно, что покупка 
в большом количестве кру
пы, печеного хлеба для 
скармливания скоту или 
птице влечет ответствен
ность по статье 154-й неза
висимо от того, подвергался 
ли виновный ранее админи
стративному взысканию. 
Значит, Фадеева сознатель
но шла на нарушение.

Впрочем, решила «риск
нуть» не только она. Воз
буждено уголовное дело 
против директора столовой 
№ 44 томского треста сто
ловых № 2 Л. Минаевой и 
шофера автобазы № 8 
В. Ашуркина. За оказанную 
услугу Минаева распоряди
лась продать ему 195 кило
граммов овсянки.

В производстве находится 
материал на Н. П. Зыряно
ву — старшего продавца 
магазина № 2 торга «Гаст
роном», работающей в столе 
заказов ТЗРО. Получив 
партию мешков с овсяной 
крупой, пять из них (около 
250 килограммов) она про
дала работнику цеха № 58 
завода резиновой обуви 
Жаркову. Он проживает в

поселке Тимирязевском и 
держит в хозяйстве двух 
свиней.

Многим, наверное, извес
тен и такой случай. В ми
нувшем году в магазине 
№ 39 Ленинского райпище
торга товаровед А. Г. Кудя- 
шова приобрела у себя в 
магазине полторы тонны 
крупы. Итог — два года 
лишения свободы.

Наша торговля не испы
тывает перебоев с крупя
ными изделиями. Но это 
вовсе не значит, что обилие 
должно стать лазейкой для 
тех, кто, используя предо
ставленные возможности
для развития личных под
собных хозяйств, старается 
урвать побольше, даже не
законными путями. На их 
пути будет поставлен еще 
более крепкий заслон.

А. БЫЛИН, 
внештатный инспектор 
Ленинского районного 
комитета народного

контроля;
Н. КОБЕЕВ, 

начальник ОБХСС Ле
нинского РОВД, майор 

милиции.
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Учатся лекторы* 
экономисты

На днях состоялось оче
редное занятие областного 
семинара лекторов-эконо- 
мистов общества «Зна
ние». С: докладом «О зада
чах пропаганды экономиче
ских знаний в свете реше
ний XXVI съезда КПСС и 
ноябрьского (1981 г.) Пле
нума ЦК КПСС» выступил 
заместитель председателя 
правления областной орга
низации общества «Знание» 
Г. М. Залесов. Об актуаль
ных проблемах экономики 
СССР, о целевых комплек
сных программах развития 
народного хозяйства на сов
ременном этапе рассказал 
заведующий кафедрой ин
форматики института на
родного хозяйства им. Г. В. 
Плеханова, доктор техниче
ских наук, профессор К. И. 
КурЗаков.

Сообщения участников 
всесоюзных семинаров лек
торов общества «Знание» 
кандидатов экономических 
наук доцентов Н. Г. Смир
нова и 3. В. Редькиной бы
ли посвящены социальному 
развитию и повышению 
уровня жизни советского 
народа в одиннадцатой пя
тилетке, путям решения 
социально - демографиче
ских проблем развитого со
циалистического общества. 
О социально-экономическом 
развитии Томской области 
в одиннадцатой пятилетке, 
о повышении интенсифика
ции общественного произ
водства в условях назшно- 
технического прогресса, о 
международном положении 
СССР рассказали председа
тель областной плановой 
комиссии В. Г. Попоз, кан
дидат экономических наук 
доцент Ю. А. Тонких и 
лектор отдела пропаганды и 
агитаций обкома КПСС 
Я. Г. Дюканов.

Состоялось совещание с 
лекторами и руководителя
ми методических секций, на 
котором был заслушан от
чет о работе научно-мето
дического совета по пропа
ганде экономических знаний 
при правлении областной 
организации общества
«Знание» за 1980—1981 годы. 
Лучшие лекторы-экономис
ты награждены почетными 
грамотами.

Слушатели семинара со
вершили экскурсию на 
несЬтехимкомбинат.

Г. КОРЕНЕЕСКАЯ.
И

В помощь 
районному 

активу
Из поездки по городам и 

районам области возврати
лись пропагандистские
группы обкома КПСС. Они 
оказали помощь горкомам 
и райкомам партии в ин
структировании пропаган
дистов, идеологических
кадров по их задачам, вы
текающим из решений 
ноябрьского (1981 г.). Пле
нума ЦК КПСС. В этой ра
боте приняли участие руко
водитель лекторской груп
пы обкома КПСС| Я. А. 
Домбровский, штатные и 
внештатные лекторы обко
ма партии В. А. Марты
ненко, Б. А. Рыбин, Я. Г. 
Дюканов, Б. В. Иванов, 
Ю. К. Шомас, Я. С. Екимо- 
ва, К. Н. Чигорцев, А. И. 
Колмацкий, Ю. М. Грайф 
и другие.

С их участием проведено 
19 семинаров идеологиче
ского актива, прочитано 
более 60 лекций по вопро
сам экономической полити
ки КПСС в свете решений 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, задач, вытекающих 
из речи на Пленуме това
рища Л. И. Брежнева.

Я. АЛЕКСЕЕВ.

Едут шефы
Выполняя утвержденный 

обкомом КПСС план идео
логического обслуживания 
животноводов, в ряд рай
онов выехали пропаганди
стские группы шефствую
щих предприятий областно
го центра. Представители 
объединений «Контур» на
правились в Асиновский 
район, «Полюс» — в Бак- 
чарский. Группа с завода 
измерительной аппара¥уры. 
работала в Первомайском, 
группа ГПЗ-5 — в Тегуль- 
детском районах.

В состав пропагандист
ских групп входят замести
тели секретарей партийных 
организаций по идеологиче
ской работе, опытные про
пагандисты, лекторы и ху
дожник-оформитель. Шефы 
проведут работу в хозяй
ствах, примут участие в 
пропаганде материалов но
ябрьского (1981 г.) Пленума 
ЦК КПСС, в учебе идеоло
гического актива. Художни
ки помогут оформить цент
ры общественно-политиче
ской работы на животно
водческих фермах, нагляд
ную агитацию в населен
ных пунктах.

На днях в подшефные 
хозяйства Шегарского рай
она выехали пропагандист
ские группы электролампо
вого завода, объединения 
«Полюс» и политехническо
го института.

Л. ГОРИНА.

Инициатива си л ьн а  деловитостью
О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы  В П Р О Ф С О Ю З А Х

С о с т о я в ш а я с я  кон
ференция обкома
профсоюза работни

ков сельского хозяйства 
обсудила итоги работы 
за отчетный период и за
дачи профсоюзных., органи
заций, вытекающие из ре
шений ноябрьского (1981 г.) 
Пленума ЦК КПСС, поло
жений и выводов, изложен
ных в выступлении Гене
рального секретаря , ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. 
Б^жнева.

В докладе председателя 
обкома профсоюза В. И. 
Кабанова, в выступлениях 
делегатов отмечалось, что 
под руководством областной 
партийной организации, обл- 
совпрофа обком профсоюза 
постоянно направлял дея
тельность профорганизаций 
сельскохозяйственных пред
приятий, объединений Со- 
юзтомскмелиорация, Сель
хозтехника и Облмежкол- 
хозстрой на повышение 
эффективности производст
ва, развитие трудовой и об
щественной активности
членов профсоюза, на улуч
шение условий труда и 
быта.

Основным методом уча
стия профсоюзов в реше
нии хозяйственно-полити
ческих задач, могучим 
средством подъема произ
водства является социали
стическое соревнование. В 
нем участвуют более 59 ты
сяч рабочих, служащих, 
колхозников. Все шире 
развертывается движение

за коммунистическое отно
шение к труду, за звание 
«Лучший по профессии». 
Новый импульс соревнова
нию придало письмо деле
гатов партийных съездов, 
новаторов производства об
ласти, которые призвали 
ознаменовать 60-летие об
разования СССР досрочным 
выполнением планов 1981 
и 1982 годов.

Опытом большой органи
заторской и воспитательной 
работы поделились 3. Г. 
Никитина — оператор ма
шинного доения Зоркаль- 
цевского молочного ком
плекса, делегат XXVI 
съезда КПСС, Герой Со
циалистического Труда, А. П. 
Чудинов — механизатор сов
хоза «Таежный» Бакчар- 
ского района, . Ф. Н. Кана- 
кова — председатель 
профкома колхоза «Гигант» 
Шегарского района.

И все же, как отмечали 
делегаты, обком, райкомы 
профсоюза и первичные 
организации не полностью 
используют возможности 
социалистического соревно
вания. Имеется немало 
фактов формального отно
шения к его организации. 
Иногда условия соревнова
ния разрабатываются без

учета конкретных плано
вых заданий, не всегда 
подкрепляются * мерами мо
рального и материального 
поощрения. Ценная ини
циатива не всегда подкреп
ляется деловитостью. Одно 
время развертывалось со
ревнование между знатны
ми бригадирами полеводче
ских бригад. Их обязатель
ства печатались в областной 
газете. Однако обком проф
союза не проявил опера
тивности в подведении ито
гов работы бригад. В ре
зультате полезная инициа
тива не получила широкого 
распространения.

Профсоюзные организа
ции не проявляют должной 
активности в проведении 
взаимопроверок соревную
щихся коллективов. Слабо 
ведется работа по внедре
нию передового опыта. Нет 
настойчивой борьбы за 
внедрение бригадного под
ряда. В 1980 году эта фор
ма организации труда при
менялась в 98 коллективах 
животноводов, ■ а нынче — 
только в 67. Некоторые, 
столкнувшись е известными 
трудностями, поспешили 
перейти к привычным ме
тодам работы.

Новому составу обкома, 
всем профсоюзным органи

зациям предстоит значи
тельно улучшить работу по 
организации соревнования.

Социалистический образ
жизни" — трудовой образ 
жизни. Эта истина усвоена 
большинством трудящихся. 
Вместе с тем нельзя забы
вать, что определенная 
часть работников нарушает 
производственную дисцип
лину, стремится отработать 
свое задание лишь фор
мально, «от сих до сих», 
а получить от общества й 
коллектива как можно 
больше.

Воспитание . подлинно 
коммунистического отноше
ния к труду — одна из 
священных; обязанностей 
профсоюзных организаций. 
К сожалению, этой стороне 
деятельности на конферен
ции не было уделено долж
ного внимания. Далеко не 
везде еще профсоюзные ор
ганизации умеют организо
вать дело так, чтобы чело
век и мог, и стремился ра
ботать в полную силу, как 
положено по норме и рас
порядку дня. Не везде 
проблему использования 
рабочей минуты решают в 
комплексе.

Важной формой участия 
трудящихся в управлении 
производством являются

творческие общественные 
организации и объедине
ния: постоянно действую
щие производственные со
вещания, научно-техниче
ские общества, бюро эконо
мического анализа, советы 
ВОИР, Бриза. Здесь рас
сматриваются вопросы изы
скания дополнительных ре
зервов производства, повы
шения производительности 
труда. Однако на ряде 
предприятий производст
венные совещания по сути 
бездействуют. Больше того, 
до сего времени они не 
созданы в подразделениях 
Облмежколхозстроя, на ря
де предприятий Союзтомск- 
мелиорации, в совхозах 
Тегульдетского, Александ
ровского и Колпашевского 
районов.

Не везде активно дейст
вуют научно-технические 
общества. Несколько луч
ше поставлена работа с 
рационализаторами и изо
бретателями. Ежегодно
внедряется в производство 
изобретений и рацпредло
жений с экономическим 
эффектом около двух мил
лионов рублей. Но есть 
коллективы, где рациона
лизаторская работа еле 
теплится. Только на одной 
трети предприятий обл-

сельхозтехники новаторы 
занимаются техническим 
творчеством. Совсем за
глохла эта работа в трестах 
Птицепром, Свинопром и 
Скотопром.

Профсоюзные комитеты 
стали проявлять больше 
настойчивости и принци
пиальности при разработке 
и отражению в коллектив
ных договорах мероприя
тий по социальным воп
росам, улучшению условий 
труда и быта, охраны тру
да и техники безопасности. 
Но не везде в достаточной 
степени контролируется
выполнение коллективных 
договоров и соглашений. В 
некоторых хозяйствах Па- 
рабельского, Шегарского и 
Томского районов не про
веряется выполнение наме
ченных по договорам ме
роприятий, руководители 
организаций и предприя
тий редко отчитываются 
перед рабочими о ходе 
выполнения обязательств 
администрации.

Выступающие отмечали,. 
что в ряде хозяйств руко
водители относятся к улуч
шению условий труда и 
быта, как к чему-то второ
степенному, побочному. Нё 
налажен по-настоящему 
рабочий контроль за рабо
той предприятий торговли 
и общественного питания. 
Обком и районные комите
ты профсоюза, профкомы 
хозяйств недостаточно за
нимаются вопросами строи* 
тельства и распределения 
жилья, других объектов со
циально-культурного назна
чения. Имеющиеся в распо

ряжении профорганизаций 
дома культуры, клубы, биб
лиотеки, Стационарные ки
ноустановки не всегда эф
фективно используются. Не 
хватает специалистов для 
культурно-просветительных 
учреждений, нет необходи
мых музыкальных инстру
ментов. Недостаточно ока
зывают методической помо
щи клубным работникам 
на селе ; областные учреж
дения культуры. Об этом 
говорила, в частности, Т. А. 
Карташова — заместитель 
директора Дома культуры 
совхоза «Заря».

За последнее время на 
селе больше стало уде
ляться внимания развитию 
физкультуры и спорта. И 
все же по развитию массо
вого спорта село значи
тельно отстает от городов. 
В Нарабельском, Зырян
ском, Тегульдетском и 
Каргасокском районах от
сутствуют даже элементар
ные спортивные сооруже
ния в хозяйствах для сда
чи норм ГТО.

Конференция нацелила 
профсоюзные организации 
сельского хозяйства на 
преодоление имеющихся 
недостатков, призвала всех 
членов профсоюза прило
жить максимум усилий на 
успешное выполнение про
довольственной программы.

* * *
На организационном пле

нуме обкома профсоюза ра
ботников сельского хозяй
ства председателем вновь 
избран В. И. Кабанов.

М. МАЛЬЦЕВ.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  ОБЛАСТНОЙ 
ЖУРНАЛИСТСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Состоялась V II конферен
ция областной журналист- 
екой организации. С отчет
ным докладом о работе 
правления областной жур
налистской организации
выступил А. Н. Новоселов. 
Отчет ревизионной комис
сии сделала К. П. Багаева.

В прениях по докладу 
приняли участие редактор 
шегарской районной газеты 
«Путь к коммунизму» В. П. 
Антошин, старший редак
тор областного радио И. Г. 
Забэрин, редактор стрежев- 
ской газеты «Северная 
звезда» О. М. Лазарев, ре
дактор многотиражной га
зеты Томского электроме
ханического завода «Техни
ка шахты» Т. П. Винар- 
ская, секретарь первичной 
журналистской организации 
редакции газеты «Молодой 
ленинец» А. А. Яранцев, 
заместитель редактора том
ской га'зеты «Правда Ильи-

ПО Д О Л Г У  
П О  З О В У
ОБЗОР ПИСЕМ ----------------

Редакционная почта всег
да богата добрыми письма
ми» о врачах, и в этом нет 
ничего удивительного.

«Хочется низко покло
ниться Ирине Александров
не Клименко, — пишет в 
редакцию семья Кулаков- 
ских. — Это совсем моло
дой врач. Может быть, тя
желая болезнь нашей мамы 
запомнится ей как первый 
сложный случай в практи- 

~ке. Ну, а мы никогда не 
забудем внимания и сер
дечности, которыми окру
жили маму в клинике про
педевтической терапии
Томского медицинского ин
ститута. Зайдет Ирина 
Александровна в палату, 
скажет с улыбкой: «Ну вот, 
сегодня уже лучше, а ско
ро будет совсем хорошо».
И словно огонек надежды 
зажжет. Вместе с ней за
ботились о выздоровлении 
мамы врач^ Наталья Ива
новна Колента, медицин
ские сестры Валентина 
Викторовна Платонова, Ира 
Шадрина».

Письма ветеранов войны 
всегда вызывают особое 
чувство.

Тридцать семь лет носил 
в себе осколок снаряда ин
валид Великой Отечествен- 
нсtii войны Василий Ва
сильевич Соторов. Многие 
врачи не советовали ре
шаться на операцию: ведь
ее предстояло делать на 
лице. Но вот пришел Ва
силий Васильевич в лорот- 
деление томской городской 
больницы № 3, где Алек
сандр Владимирович Старо- 
ха сделал ему операцию. 
Теперь осколок снаряда 
больше не мучает фронто
вика. И старый воин пишет 
в редакцию слова благодар
ности врачу, медицинским 
сестрам отделения.

В Ш КОЛУ —
Живем мы в деревне 

Бобровка, но, поскольку 
школы у нас нет, тетей 
возят учиться на неделю 
в соседнее село. Возят — 
это не совсем верно. Неред
ко детям приходится идти 
пешком, особенно по суб
ботам, а если машину и да
ют, то, как правило, гру
зовую, в которой перевозят 
и дрова, и уголь, и муку. 
Возвращаются ребята пос-

ча» Б. И. Овценов, заведую
щая внештатным сектором 
печати Томского горкома 
КПСС В. П. Брестовицкая, 
член правления областной 
журналистской организа
ции И. Т. Погуляев, заве
дующий отделом пропаган
ды и агитации ' обкома 
КПСС Р. М. Романов, член 
правления Союза . журнали
стов СССР Н. В. Безрядин.

На состоявшемся плену
ме председателем правле
ния областной журналист
ской организации избран 
редактор газеты «Красное 
знамя» Н. Г. Нестеренко, 
заместителем — председа
тель комитета по телевиде
нию и радиовещанию В. Л. 
Паршин, ответственным се
кретарем — А. Н. Новосе
лов.

На конференции избраны 
делегаты на V съезд Со;оза 
журналистов СССР: В. П.
Антошин, Н. Г. Нестеренко, 
А. Н. Новоселов.

С Л У Ж Б Ы ,
С Е Р Д Ц А

«Не только лекарствами, 
но и вниманием поддержи
вают доктора нас, инвали
дов войны», — начинают 
свое письмо в редакцию 
два друга-фронтовика П. М. 
Романов и А. И. Масулиц. 
Они лечатся у участкового 
терапевта поликлиники
№ 3 города Томска Р. К. 
Семенчук. Регина Констан
тиновна пристально следит 
за состоянием здоровья па
циентов, молодость которых 
прошла под грохот орудий
ных залпов.

И еще письмо ветерана— 
Us села Вогашева Томского 
района. Инвалид Великой 
Отечественной войны Н. А. 
Панфилов рассказывает о 
чутких людях, мастерах 
своего дела — хирургах 
Томской центральной рай
онной больницы Леониде 
Борисовиче Шуталеве, Сер
гее Александровиче Семы- 
кине, Николае Александро
виче Бровченко.

А вот конверт с почто
вым штемпелем узбекского 
города Навои. Взволнован
ное письмо Огородниковых 
рассказывает о ювелирном 
мастерстве хирурга-орто- 
донта Леонида Петровича 
Афонькина из томской го
родской больницы № 3. Он 
сделал чудо, как считают 
авторы письма — родители 
юной пациентки этого вра
ча: выполнил сложную че
люстно-лицевую операцию. 
Теперь для семьи Огород
никовых Томск — родной 
город. Здесь их девочке 
вернули улыбку.

За строками каждого из 
многочисленных писем — 
встреча с людьми, посвя
тившими свою жизнь ме
дицине по служебному дол
гу, по зову сердца.

О. НИКОЛАЕВА.

НА ГРУЗОВИКЕ
ле таких поездок чумазы-' 
ми—одежда быстро грязнит
ся, портится. А у меня, на
пример, шестеро детей — 
приходится быть предельно 
экономной. Думается, что 
выход из положения все 
же есть. Ведь это требует
ся лишь в субботу и поне
дельник, да и школьников 
в деревне всего семеро.

Н. ЩЕТИНКИНА.
Томский район.

К положению в
ВАРШАВА. Здесь состоя

лась пресс-конференция 
для журналистов, аккреди
тованных в ПНР. Предста
витель правительства ПНР 
подчеркнул, что в настоя
щее время обстановка в 
стране постепенно стабили
зируется. Военное положе
ние — внутреннее дело по
ляков, и никто извне в нем 
не замешан. Утверждения 
буржуазной печати, сказал 
представитель правительст
ва, о том, что в этом заме
шаны силы извне, не соот
ветствуют действительности 
и являются клеветой. Он 
указал далее, что «Соли
дарность» и Другие проф
союзы не> распущены, а их 
деятельность временно при
остановлена.

Далее на пресс-конферен
ции было отмечено, что 
власти намереваются не
сколько ослабить ограниче
ния военного положения, в 
частности, сократить про
должительность комендант
ского часа. Опровергая спе
куляции, появившиеся в 
западной прессе относи
тельно количества интер
нированных лиц, предста
витель правительства ска
зал, что в настоящее время 
в стране интернировано 
около 5 тыс. человек, но 
имеется в виду освободить 
часть из них перед ново
годними праздниками.

На пресс-конференции от 
имени военных властей 
был выражен протест про
тив домыслов госдепарта
мента США, намеренно из
вращающего положение в 
Польше и распространяю
щего неверные цифры о 
количестве жертв. Журна
листы были предупрежде
ны о недопустимости даль
нейшего необъективного ос
вещения событий в ПНР. 
Были приведены соответст
вующие примеры такой 
лживой пропаганды. В ча
стности, указывалось, что 
радиостанция Би-би-си 
распространила выдуман
ную от начала до конца 
информацию о «бунте в 
Войске Польском».

Польская печать сообщи
ла, что в подразделениях 
Войска Польского проведе
но торжественное принятие 
присяги новобранцами. 
Призывники выразили го
товность свято выполнять 
требования по защите со
циалистических завоеваний 
республики.

Сообщается о многих 
случаях, когда рабочие до
бровольно оказывали со
действие в задержании 
провокаторов, подстрекаю
щих трудящихся на заба
стовки. На шахте «Борыня» 
капитулировал забастовоч
ный комитет, стачка пре
кращена.

Экономический комитет 
Совета Министров ПНР на 
своем заседании определил 
дополнительные меры по

я я ш ^ т  яттштвяя

Польше
упорядочению семейных 
пособий. 1 января повыша
ются пособия на детей.

Обсуждены вопросы по 
ужесточению борьбы со 
спекуляцией и «черным» 
рынком.

Сообщается, что при обы
сках в помещениях мест
ных организаций «Соли
дарности» в городах Тар- 
нув, Бохня и Дембица об
наружены новые докумен
ты антисоциалистического, 
антиправительственного ха
рактера. В одном из них, 
датированном 6 декаб
ря с. г., содержатся Призы
вы к членам профобъеди
нения немедленно начать 
расправу над представите
лями властей и руководи
телями местных партийных 
организаций. Газета «Жол- 
неж вольности», продолжая 
разоблачение контрреволю
ционных сил, на основе до
кументов ' характеризует 
антинародную, антисоциа
листическую деятельность 
председателя варшавской 
«Солидарности» 3. Буяка. • 
В газете «Трибуна люду» 
публикуются новые данные 
о связях руководителей 
профобъединения с амери
канскими реакционными 
профсоюзами. О характере 
этих связей свидетельству
ет и такой факт: при по
пытке перейти границу за
держан некий Колодзей из 
Гдыни. Последние два года 
он работал на Гданьской 
судоверфи, выполнял пору
чения лидеров КОС-КОР 
Куроня и Гвязды, в том 
числе и шпионского харак
тера. Колодзей «обирал ин
формацию о воинских ча
стях и штабах, аэродромах, 
других оборонных объек
тах. Приводятся. также 
факты о шпионской дея
тельности «конфедерации 
независимой Польши», сви
детельствующие о том, что 
за информацию об эконо
мическом положении и обо
роноспособности ПНР пре
датели из «конфедерации» 
получали крупные вознаг
раждения от спецслужб
Запада-

В связи с дезертирством 
бывшего польского посла в 
Вашингтоне «Жолнеж воль
ности» пишет по поводу 
предательства и клеветни
ческого выступления из
менника по американскому 
телевидению: Легко раз
гадать, зачем был орга
низован весь этот спек- 
такль и целый ряд других, 
проводимых в США в ответ 
на введение военного поло
жения в Польше. Цель 
здесь одна — повернуть со
бытия в ПНР в интересах 
правящих кругов Вашинг
тона, стремящихся подно
вить «красное пугало», ко
торым нередко устрашают 
людей в США и' Западной 
Европе.

О б о с т р е н и е  о б с т а н о в к и
БЕЙРУТ. В минувшие 

сутки израильская военщи
на и южнолизанские сепа
ратисты совершили новые 
вооруженные провокации 
против мирного ливанского 
населения, подвергнув ар
тиллерийскому обстрелу де
ревни и поля в долине ре
ки Литани.

Тем временем израиль
ская авиация продолжала 
вторгаться в воздушное 
пространство Ливана. В те
чение вчерашнего дня са
молеты агрессоров неодно
кратно появлялись над Ар-

кубом, Хасбайей, Захрани, 
Набатией, Западным Бёкаа, 
Тиром, Сайдой, ’располо
женными в их окрестнос
тях лагерями палестинских 
беженцев, снижались 4до 
малых высот и преодолева
ли звуковой барьер. Они 
также совершали разведы
вательные полеты над Бей
рутом, но были отогнаны 
огнем средств ПВО совме
стных отрядов Палестин
ского движения сопротив
ления и национально-пат
риотических сил.

НЬЮ-ЙОРК. Американцы 
все больше разочаровыва-

| ются в экономической по
литике Белого дома. Оче
редным свидетельством то
му стал опрос обществен
ного мнения, проведенный 
телекомпанией Эн-би-си со
вместно. с информационным 
агентством АП. 61 процент 
опрошенных заявили, что 
президент Р. Рейган, «по
средственно» или «плохо» 
справляется с экономиче
скими проблемами США.

А для недовольства у 
американцев есть все осно
вания. «К  концу ноября

8,4 процента от всей наем
ной рабочей силы в США 
было охвачено безработи
цей, и эта цифра продол
жает расти, констатирует 
газета «Ныо-Йорк тайме». 
Такие отрасли, как автомо
билестроение и жилищное 
строительство, переживают 
глубочайшую депрессию. 
Нет причин для радости и 
в таких отраслях, как ста
лелитейная, текстильная и 
деревообрабатывающая, как 
нет их и у фермеров».

«Число внозь зарегистри
ровавшихся на биржах

труда за одну только неде
лю недавно составило . 595 
тысяч человек, — подчер
кивает вице-президент и 
главный экономист корпо
рации «И. Ф. Хаттон энд 
компани» . Э. Ярдени. — И 
эта цифра может вырасти 
до 700 тысяч в неделю».

36 процентов опрошенных 
АП и Эн-би-си считают, 
что в будущем году эконо
мическая ситуация в стра
не нё улучшится, .а другие 
36 процентов полагают, что 
она будет еще более мрач
ной.

Ответы товарища Л. И. 
Ёрежнева американской 
телекомпании Эн-би-си на
ходятся в центре внимания 
мировой печати. Зарубеж
ные средства массовой ин
формации публикуют пол
ностью или подробно изла
гают интервью. Отмечает
ся, что в ответах Л. И. Бре
жнева нашла новое яркое 
подтверждение активная 
миролюбивая внешнеполи
тическая линия Советского

( Союза, направленная на 
то, чтобы сбить накал на
пряженности, устранить

угрозу ядерной войны, по- 
деловому заняться вопроса
ми ограничения и сокраще
ния вооружений, оздоро
вить общую обстановку в 
мире.

Советский президент, пе
редает американское ин
формационное агентство 
АП, заявил, что ключ к ус-

I nexy переговоров в Женеве 
— соблюдение США и Со
ветским Союзом принципа 
равенства и одинаковой бе
зопасности. От исхода этих 
переговоров зависит, умень
шится или увеличится уг

роза возникновения ядер
ной войны. Л. И. Брежнев 
указал, что Советский Со
юз готов к возобновлению 
переговоров об ограниче
нии и сокращении страте
гических вооружений как 
наиболее мощных и опас
ных. Он отметил, что ис
кусственные препятствия 
мешают нормальному,
взаимовыгодному развитию 
советско-американских от
ношений. Советский руко
водитель, отмечарт агентст
во, до всей очевидностью 
имел в виду препятствия, 
которые создает админист
рация Рейгана.

Другое американское
агентство ЮПИ сообщает, 
Л. И. Брежнев разделяет 
обеспокоенность по поводу 
того, что Восток и Запад 
скатываются в сторону’ 
конфронтации, но, по его 
мнению, серьезные пере
говоры помогут устранить 
угрозу ядерной войны. Он 
заявил, что помимо пере
говоров об ограничении и 
сокращении ядерных воору
жений в Европе встает во

весь рост задача ограниче
ния и сокращения страте
гических вооружений. Л. И. 
Брежнев высказался также 
за сдвиг в решении других 
очень важных проблем в 
области разоружения.

Советский президент, пе
редает агентство Франс 
Пресс, верит в возмож
ность успеха переговоров в 
Женеве, если США будут 
готовы соблюдать принцип 
равенства И одинаковой 
безопасности. Л. И. Бреж
нев заявил, что договорен
ность должна учитывать 
особенности систем оружия, 
которые у сторон неодина
ковы, учитывать различие 
в географическом положе
нии Советского Союза и 
США и ряд других факто
ров. Он указал, что помимо 
переговоров, проходящих 
сейчас в Женеве, Совет
ский Союз готов возобно
вить переговоры с США об 
ограничении и сокращении 
стратегических вооружений, 
и выразил надежду на вос
становление нормальных 
отношений с Соединенны
ми Штатами.

ДОРТМУНД. Сторонники 
«Крефельдского воззвания», 
собравшиеся в зале «Вест- 
фаленхалле», решительно 
высказались против реа-

генерал-маиор в 
один из инициа

лизации ракетно-ядерных Бастиан, 
решений НАТО и призвали отставке, 
миролюбивые силы активи- торов «Крефельдского воз 
зировать свои выступления, звания», родившегося год 

НА СНИМКЕ: справа за назад, 
столом президиума — Герт Фотохроника ТАСС.

Устранить угрозу ядерной войны
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sKPACHOE ЗНАМЯ:

У ш л о
с и в
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Люди, привыкшие иметь дело с машиной, забывают 
о возможностях лошади в народном хозяйстве

В августе-сентябре по ини
циативе обкома ВЛКСМ е 
нашей области прозоднлся вто
рой в истории Западной Си
бири конный агитпоход. Де
сять всадников прошли более 
800 километров через шесть 
районов — Томский, Шегар- 
сиий, Кривошеинский, Молча- 
новский, Чаииский, Бакчар- 
ский, выступали с лекциями 
и беседами о XXVi съезде 
КПСС.

Еще в начале пути,' в Зор- 
кальцеве, к отряду подошел 
местный конюх и, осмотрев 
наших лошадей, заявил:

— Ну, хлопцы, на таких 
клячах вы и до Шегарки не 
дойдете.

Когда отряд прибыл в Ше- 
гарку, и тут нашелся знаток, 
Который немедленно посове
товал:

— Поворачивайте назад, 
ребята, до Жарковки вы на 
этих.... велосипедах ие дойде
те.

Затем нам предрекали 
срыв похода буквально во 
всех населенных пунктах. 
Нам оставалось только га
дать: почему местные жи
тели, с детства знающие 
лошадь, не верят в ее силы?

Ответ нашелся сам со
бой. Люди, привыкшие 
иметь дело с машиной, за
были о возможностях ло
шади. Тут не просто недо
верие, а психология. И тем 
обиднее это наблюдать в 
области, в старинном гер
бе которой встает на дыбы 
резвый скакун.

Образ лошади живет в 
нашем сознании с самого 
раннего возраста. Мы лю
бим автомобили, самолеты 
и космические корабли, но 
сказочный конек-горбунок 
и сивка-бурка существуют 
вне нашей любви к техни
ке. Но почему же мы мед
ленно и постепенно забыва
ем его, чудо-коня? Может 
быть, oicoHnaTtenbHo и бес
поворотно ушло его время?..

Во время агитпохода мы 
не встретили ни одной бо
лее или менее пригодной 
для содержания животных 
конюшни. В основном это 
дырявые сараи, без окон и 
дверей, с обгрызанными 
подпорками и заваленные 
навозом. Лишь в селе Плот
никове Бакчарского рай
она строилась новая ко
нюшня.

Руководители хозяйств и 
бригадиры признавались, 
что лошади практически 
круглый год находятся На 
подножном корме. Летом 
понятно. А  зимой?.. А  зи
мой иногда привезут на 
тракторе зарод соломы и 
оставят его посередине дво
ра. Полозина съедается, по
ловина втаптывается в снег. 
Лошади сами отправляются 
в поля, по-оленьи копытят, 
выщипывая отаву, собира
ют клочки сена по дорогам, 
«воруют» силос у коров, гры
зут деревья и столбы... Ве
зет тем лошадям, на кото
рых зимой подвозят корма. 
Им перепадает кое-что, но 
таких мало. Гужевой тран
спорт в сельском хозяйстве 
в основном используется 
летом, при пастьбе скота. 
Но как дожить до лета?

В совхозе «Коломинский» 
лет десять назад решили со
здать племферму. На Мордов
ском и Починковском конных 
заводах купили 15 тяжелово
зов. Привезли и поставили в 
качестве производителей, од
нако потомства от них полу
чили немного. К весне они 
попросту все передохли. По
том покупали еще. Все-та-

ТЕАТР ДРАМЫ
24 декабря. «Золотой слон»

19-30.
25 .декабря. «Ретро» — 19-30.
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
25 декабря в помещении 

Дома офицеров — «Век живи 
— век люби» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

24 дек’абря. «Стрела Робин 
Гуда» — 18.

25 декабря. «А  все-таки она 
вертится?.. или Гуманоид в 
небе мчится...» — 18.

Г77Ъ ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
\Ш. и С П О Р Т А

25 декабря. Эстрадно-цирко
вая программа «Радуга» — 
20.

«Кон-
11.

«Кон-
11.

Б КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

24 декабря. «Три дня ... 
дора» (две серии) — 8-30. 
13-30. 16-10, 21-15. Сеанс-отчет. 
В Заключение — фильм «Му* 
жики;> — 18-40.

25 декабря. «Три дня 
дора» (две серии) — 8-30, 
13-30, 16-10, 18-40, 21-15.

имени М. ГОРЬКОГО
24 декабря. «Избранник Ве

ликого Духа» — 8-40. 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «По следам бегле
ца» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20. 17. 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Береги этот 
вечный свет» — 9. 10-05,
11-10. 12-15, 13-20, 14-25. Кн-
нокл\’б «Молодым супругам» 
— 16.

25 декабря. «Избранник Ве
ликого Духа» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,

ки разводить коней желание 
и возможности есть. Но одно 
дело покупать, а другое — 
разводить, ухаживать... Вот 
красноречивый пример. Был 
там рысак по кличке Каза
чок, рассказывают, очень 
резвый и нрасивый. Управ
ляющий Леботерским отделе
нием С. В. Демьянов утверж
дает, что Казачок давно пал. 
А зоотехники говорят, что 
рысак еще жив. Такая осве
домленность...

Зачастую руководители хо
зяйств и главные специали
сты попросту не знают, 
сколько у них лошадей и «кто 
есть кто». Тот же С. В. Демья
нов сетует, что у него нет 
племенных свидетельств. Пле
менная работа сводится к 
случиванию маток, делается 
это без всякого разбора.

Но вот приходит весна... 
И вокруг лошадей подни
мается ажиотаж. Еще бы, 
ласти-то скот не на чем! 
Никому вчера не нужный 
сивка, бродячий скелет с 
огромной головой, стоит до 
3 тысяч! В ход идут кале
ки, жеребые, на последнем 
месяце, кобылы и племен
ные жеребцы.

В том же совхозе «Коло- 
минский» — 4,7 тысячи го
лов крупного рогатого ско
та, а рабочих лошадей толь
ко 50. Но хватило бы, 
возможно, и этих, да поло
вина из них... необъезжены, 
а значит, не пригодны к ра
боте. И трех-, пятилетних 
коней, способных добрый 
десяток лет служить на 
пользу сельского хозяйства, 
сдают на мясо только по 
этой причине. Да что же 
это наконец, спросите вы, 
объездить, что ли, некому?

Представьте, да. Испокон 
веков лошадей объезжали 
полутора-двух лет, приуча
ли к работе. Но теперь ро
дившийся в табуне жеребе
нок так и ходит с ним, вы
растая. Зимой он едва на 
ногах держится — не ся
дешь верхом. Летом он 
вольно пасется на лугах и 
близко к себе не подпустит. 
Если бы захотели взрослые 
—• поймали бы и отдали бы 
на откуп мальчишкам, но... 
если бы захотели! Ведь 
можно в селах создать не
большие и даже не спор
тивные секции, привлечь 
молодежь — благо, что же
лающих много,—и пробле
ма решена. Да всему этому 
мешает сезонность исполь
зования лошадей, равноду
шие к ним хозяйственни
ков.

Извечная труженица ло
шадь выступает часто в од
ном качестве — кормили
цей, мясом. Достаточно 
сказать, что во всех сортах 
сухой и ,копченой колбасы 
(включая сервелат и саля
ми) на 60 процентов ис
пользуется конина. Мы не 
увидим на наших прилав
ках ставшую теперь дели
катесом колбасу до тех 
пор,, пока не увидим табу
ны лошадей, пока в конеч
ном итоге не изменим сво
его отношения к ней. Ну
жен оптимальный вариант 
лошади, которая бы годи
лась и для работы, и для 
производства мяса. Так уж 
сложилось, что если кто и 
пытается выводить лоша
дей, то непременно тяжело
возов. Для пастьбы они ма
лопригодны, кроме того, 
требуют тщательного ухо

да и при недостатке кор
мов быстро худеют. Но сра
батывает стереотип: если
большой в размерах, зна
чит, хорошо, мяса много. 
Почему бы не разводить 
дончаков, которые созданы 
для пастьбы скота, непри
хотливы к кормам, отлично 
ходят в табуне, а по мясу 
ничуть не уступают тяже
ловозам? Дончаки в два 
раза дешевле тяжеловозов, 
отличаются скако'выми ка
чествами, работают в уп
ряжке, и вообще эта поро
да признана всесоюзным 
улучшателем всех других 
пород. На основе дончаков 
созданы четыре только 
спортивные породы!

Пока на всю область име
ется одна племенная фер
ма — Томской госконюшни. 
Однако уверенность в том, 
что лошадь вернется, пусть 
не в герб, но на просторы 
области, есть. Есть к этому 
и предпосылки.

В совхозе «Тунгусовскнй» 
Молчановского района к ко
неводству подходят основа
тельно, по-хозяйсни. Прежде 
чем закупать племенных ло
шадей, думают сначала, ку
да их поставить и чем кор
мить. Много сил и энергии 
этому делу отдает главный 
зоотехник совхоза А. Д. Бул
кин. В совхозе «Чажемтов- 
ский» имеется 309 лошадей, 
есть хорошие конюшни, в 
них стоят племенные тяжело
возы, купленные и взятые в 
аренду на Томской госионюш- 
не. В колхозе имени Ждано
ва Зырянского района — S0 
кобыл-маток, которых на про
тяжении многих лет скрещи
вают только с породистыми 
рысаками. В результате кони 
славятся на весь район. Лич
но председатель колхоза П. Ф. 
Романенко заинтересован в 
развитии коневодства.

Лично заинтересован... На 
таком уровне примерно и 
развивается коневодство в 
области. А  надо, чтобы оно 
стало не любительством, а 
обязанностью каждого ру
ководителя хозяйства.. В 
первую очередь директора 
Томской госконюшни А. С. 
Лосева. Оплот коневодства 
области должен стать дей
ствительно оплотом. Пока 
же здесь тенденции больше 
к снижению, чем к росту.

С тех пор, как в городе 
не стало ипподрома, прак
тически исчезли (были рас
проданы) спортивные ло
шади. Племферма специа
лизируется на разведении 
тяжеловозов и рысаков для 
продажи. хозяйствам, для 
мясных целей. Но скоро 
поднимутся трибуны но
вого ипподрома, кого же 
выпускать на круг? Неко
торое время как эпизод 
существовал прокат, при
тянувший к себе многие 
сотни любителей конного 
спорта. Здесь должны были 
родиться спортсмены и жо
кей, но увы! Прокат закры
ли, лошадей продали, и о 
возрождении пока нет речи.

А. С. Лосев, «личная за
интересованность» которого 
является служебным дол
гом, пока лишь ищет дово
ды, по которым развитие 
конного спорта якобы не 
является его обязанностью.

Проблема назрела И ждет 
своего решения. Пора изме
нить, пока не поздно, наше 
отношение к лошадям.

С. АЛЕКСЕЕВ.
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Два раза в неделю с 
Каштака до Михайловской 
рощи идут с лыжами в ру
ках молодой мужчина с 
семилетним сыном. Здесь 
они становятся на лыжи и 
не спеша делают два дол
гих круга. Это их норма.

Виктор Иосифович Паку
лев работает начальником 
ремонтно-механического це
ха на заводе резиновой 
обуви. Двадцать лет он за
нимается лыжами. Никогда 
не ставил цели добиться 
высоких спортивных ре
зультатов. Лыжи для него 
— средство поддержания 
хорошего здоровья.

— Началось это увлече
ние, когда меня признали 
не годным к военной служ
бе, — рассказывает Виктор 
Иосифович. •— Обидно бы
ло: чем хуже других пар
ней? Решил копить здо

ровье., Зима длинная, луч
ше и проще лыжного спор
та для физической закал
ки не придумать. И взяли 
ведь в армию на следую
щий год! Правда, служить 
довелось в местах, где 
снега почти не бывает, а 
по лыжне-то больше всего 
и тосковал. Вернулся в 
Томск, начал работать на 
заводе. Сначала слесарем, 
а теперь вот начальником 
цеха. Но с лыжами ни ра
зу не расстался.

И, думается, не удалось 
бы Виктору Иосифовичу 
успешно трудиться, если 
бы не его любимый вид 
спорта. Работать приходит
ся на двух площадках. 
Ежедневно обходит он мно
жество участков. На заводе 
идет реконструкция, и ре
монтно-механический цех 
изготавливает и устанавли
вает нестандартное обору
дование на нескольких пус
ковых объектах. И везде 
нужно присутствие началь
ника цеха Пакулева.

Пожалуй, человека не
тренированного к вечеру 
усталость валила бы с ног, 
а он еще идет на лыжню.

Нынче Виктор Иосифо
вич прошел уже сотни ки

лометров. Он член завод
ского клуба тысячников и 
установил себе норму в 
полторы тысячи километ
ров за зиму.

По выходным дням у 
Пакулева есть еще один 
постоянный маршрут — до 
Заварзина. И никакие дела, 
никакая непогода не мо
гут послужить помехой.

Иногда в свой «тысяч
ный» багаж он вкладывает 
сразу несколько сот кило
метров. В прошлом году 
ходил в агитационном про
беге до села Колоыинские 
Гривы. Этой зимой наме
рен организовать лыжный 
пробег и посвятить его со
рокалетию завода.

— Честное слово, — гово_ 
рит Пакулев, — летом я 
жду зиму. Вроде бы ста
новлюсь моложе, бодрее, 
сильнее. Двадцать лет не 
был ни дня на больничном. 
И сыну желаю того же— 
здоровья. Может, подрастет, 
выберет другой спорт, у нас 
на заводе большие возмож
ности, но я бы хотел ви
деть его лыжником.

Даже тем, кто впервые 
видит Пакулева, бросается 
в глаза спокойная, уверен-
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наА, доброжелательная ма
нера вести себя с товари
щами и подчиненными, вы
держанность и культура 
поведения. Спорт он ведь и 
нервы укрепляет.

Л. ЛИТВИНОВА.
Фото А. Зюлькова.

С т у п е н и  р о с т а
Ф И Г У Р Н О Е  К А Т А Н И Е ,

Стабильные результаты,

«окна», и везде, где можно ~ 
залить лед и поддерживать | 
там порядок.

Для воспитания юных Ш
Занятия в спортивном ФигУР*стов важно и то, |

что Томск уже определил- g 
классе это, конечно, ся как базовый город для §

Есть достижение в акти- пРежДе всего учеба, но в подготовки сборных команд |
Л показанные в последние ве томичей и в состязани- программу входят и хорео- СССР. Ежегодно лучшие g
3 2—3 года юными томичами ях юношей. Хорошую под- графия, и музыка, и тре- сп°Ртсмены страны под ру- |
| на региональных турнирах, готовку показал впервые Нировочные занятия по I
s подтвердили закончившиеся выступавший на соревно- неров готовятся к сезону в |
| в Томском Дворце зрелищ ваниях такого ранга В. специализации. на льду нашего Дворца §
= и спорта Всероссийские со- Шрейфер — ученик 3-го «д» Воспитанники класса 3РелиЩ и спорта. При этом Ц
§ ревнования юных фигури- класса школы t № 13. Не принесли уже на этих со- лучшие фигуристы Томска g
I  стов зоны Сибири и Даль- были статистами и другие ревнованиях победу школе получают разрешение уча- |
я него Востока. члены томской команды, фигурного катания Томской ствовать в совместных за- |
1 49 сильнейших молодых подготовленной к этим области и 1-е место в не- ня™ях с опытными маете- |
I  спортсменов из Владивос- стартам тренерами И. М. официальном командном рами- Возможность учиться §
| тока и Хабаровска, Читы и Дунаевой и А. С. Азерье- зачете. Это только начало. у веДУЩИх тренеров важна ~
1 Омска, Норильска и Крас- Ром- Шестое место заняла Но ведь надо готовиться и Для наставников томичеи. jg
§ ноярска, Новосибирска, Ке- м - Мыльникова, четвертое к будущим стартам. Пер- Еслм же вспомнить, что у g
а мерова, Томска состязались — в - Ветлугин, неплохие вым шагом к мастерству нас появилось несколько g
3 в личном первенстве по' возможности, по мнению станет массовое, развитие перспективных фигуристов, | 
| двум возрастным группам, тренеров и судей, ^есть у фигурного катания. 0 которых мы уже сказали, =
3 Программа выступления м - Кожевниковой. Все ре- то можно надеяться на вы_ -
| каждого фигуриста ’  состоя- бята учатся в одном клас- более ^привлек!- щезГ резуЛЬТаты в буду‘  i
а ла из трех компонентов — Ge—в 3-м «д» школы № 18 Щ •тельного вида спорта, чем
§ обязательные упражнения, г- Томска. фигурное катание. Сегодня Конечно, проблем у фи- |
3 обязательные элементы и Впрочем, пора уже объ- 350—400 детей занимаются гУРного катания и у «спор- я
3 произвольная программа. яснить, что же это за фигурным катанием в тивного» 3-го «д» класса не- я
| Безоговорочно первеист- класс? Кроме того, что это ДЮСШ «Труд», но их мо- мало- Решению их, стре- 3
= вовала среди девочек стар- обыкновенный учебный жет быть в несколько раз мясь помочь ребятам, мно- jg
g шей группы Т. Чикунова класс, он еще и «спортив- больше. Тренеры-энтузи- го сил и энеРгии отдают g
g — шестиклассница школы ный». В нем занимаются асты могут работать при ДиРект°Р Дворца зрелищ g
| № 37. В младшей возраст- 18 • девочек, постигающих ЖКО в микрорайонах, со- я споРта м - м - Мучник и |
3 ной группе также победила тайны художественной гим- ветах ДСО, на предприяти- в - Поталицына — Ди- g 
3 томичка, ученица 3-го «д» настики, и 14 ребят, сердца ях.
3 класса школы 
3 Д. Вшивкрва.

А  место для занятий Рект°Р школы художест- я

катанию.
1

расписании которых есть
венной гимнастики.

В. БАУЭР,,
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ПИСЬМО 
В РЕДАКЦИЮ МОЖЕТ, Ж ИВЫ

У  меня на фронте погиб
ли два брата. Об одном из 
них мы, сестры, знаем очень 
мало — в каких боях уча
ствовал, с кем вместе делил 
трудности фронтовой жиз
ни, где захоронен. И с го
дами не уходит из сердца 
боль, дорога каждая под
робность жизни братьев.

Как-то моя сестра, что 
живет в Ульяновске, полу
чила письмо от красных 
следопытов. Они спрашива
ли, жив ли наш брат, Круг
лов Василий Сергеевич. В 
Сурском военкомате им 
подсказали ее адрес, а жи
тели Смоленщины назвали

командира партизанского 
отряда — имя, отчество и 
фамилия совпадают: Круг
лов Василий Сергеевич.

Мы знали, что брат, при* 
зывавшийся в армию Сур- 
ским военкоматом Ульянов
ской области, в 1941 году 
участвовал в сражении под 
Москвой, был в партизанах. 
Воинские звания — млад
ший лейтенант, затем лей
тенант и старший лейте
нант. Письма домой прихо
дили вплоть до 1944 года, и 
мы тогда радовались, что 
вместе с однополчанами 
шагает он все дальше на

запад, громя ненавистного 
врага. ■

А потом пришла похорон
ка. В ней сообщалось, что 
Василий погиб 28 февраля 
1945 года. Никогда не за
буду, как убивалась мать, 
как рыдали сестры, соседи.

Фронтовые товарищи при
слали нам фотографию. 
Взгляд у Василия волевой, 
решительный. Сидит он на 
коне и, кажется, только на 
минуту усмирил лошадь «в 
яблочко» — вот-вот снова 
ринется в бой. А  ведь его 
уже не было в живых... Те 
же товарищи сообщили, что 
погиб вдалеке от Родины,

похоронен на какой-то по
мещичьей усадьбе. Так 
важно нам знать, где же.

Недавно подумалось мне: 
столько ветеранов встреча
ются сейчас в связи с 
40-летием сражения под 
Москвой, столько воспоми
наний в газетах печатается.

Сибиряки защищали сво
ей грудью столицу. Были 
они и на Смоленщине. Мо
жет, кто воевал . вместе с 
Василием. Напомню: год
рождения брата — 1914-й. 
Может быть, кто и отклик
нется, сообщит нам какую- 
то вещь.

Мой адрес: 634041, г. Томск, 
Ишимский пер., 5, кв. 32. 
Мамушкиной Анастасии Ро
мановне.

А. МАМУШКИНА.

ЧЕТВЕРГ, 24 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Ками

ла» 1-я серия. 10.10. «Отзови
тесь, горнисты!» 10.40. Ново
сти.

16.50. «Шахматная школа».
ТОМСК

17.20. «Решения ноябрьско
го (1981 г.) Пленума ЦК КПСС 
— в жизнь!»

МОСКВА
17.50. «Ленинский универси

тет миллионов». «Социальное 
развитие деревни». 18.20. 
Мультфильм.

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

ТОМСК
19.00. «Чтобы праздник не 

обернулся бедой». Беседа о 
противопожарных мерах на 
новогодних праздниках.

МОСКВА
19.10. «Решается на месте». 

Передача 2-я. «Родники». 
19.55. «Камила». 2-я серия.
21.00. «Время». 21.35. «Что? 
Где? • Когда?» Телевизионная 
викторина. 22.40. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Наш сад». 12.30.
М. Е. Салтыков-Щедрин. «Сказ
ки». «Господа Головлевы». 9-й 
класс. 13.00. «Музыкальное де
рево». Научно-п опул яр н ы и
фильм. 13.20. Л. Фадеев. «Раз
гром». 14.05. «Учитель и уче
ники». Класс композитора 
Т. Н. Хренникова. 15.05. Про
грамма короткометражных ху
дожественных фильмов.
«Флейта», «Три рубля».

ТОМСК
18.45. Студня «Юность». 

«Снятся мальчишкам фрега
ты». 19.20. Новости.

МОСКВА
19.45. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.00. «Рассказы о Томске». 
«Память». Передача 2-я. 20.30. 
«Служба здоровья».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Сни- 

дикат-2». 4-л серия. 22.45. Ку
бок и чемпионат СССР по тя
желой атлетике. 23.05. «Мас
тера искусств». Народная ар
тистка СССР А. Тарасова. 
00.10. Играет ансамбль «Рус
ская гармонь». 00.30. Чемпио
нат СССР по баскетболу. Муж
чины. «Жальгирис» — «Дина
мо» (М).

ПЯТНИЦА, 25 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Ками

ла» 2-я серия. 10.10. «Ребятам 
о зверятах». 10.40. Новости.

С 10.45 до 16.10 — перерыв.
ТОМСК

16.10. «Сельская новь». «Со
веты специалиста».

МОСКВА
16.30. «Спор-клуб». 17.45. 

«Решается на месте». Переда
ча 3-я. «Укрепляя связь с мас
сами».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня

19.00. Всесоюзные
ния по лыжному 
«Красногорская лыжня». Жен
щины. 10 км. 19.20. «Впервые 
на экране ЦТ». «Сладкая жен
щина». Художественный
фильм. 21.00. «Время». 21.35.
, Кинопанорама. 23.30; «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Очень может быть».
Кинофильм. 12.10. «Русское 
искусство». Резьба и роспись 
по дереву. 12.40. «История». 
7-й класс: 13.10. «Знай и
умей». 13,55. «Природоведе
ние». 3-й класс. 14.15. «Астро
номия». 10-й класс.

С 14.45 до 18.45 — перерыв.
ТОМСК

18.45. Третий праздник сим
фонической, камерной и на
родной музыки в Томске. По
ют народная артистка РСФСР 
В. Левко и лауреат междуна
родных конкурсов С. Яковен
ко. 19.25. Новости.

МОСКВА 
«Спокойной

в мире», 
соревнова- 

спорту.

ночи, ма-19.45. 
лыши!»

ТОМСК
20.00. «Решения XXVI съез

да КПСС в жизнь!» «Сель
скохозяйственные комплексы 
— досрочно». 20.35. «Старик 
коня водил». Телевизионный 
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Син

дикат-2». 5-я и 6-я серии. 
23.45. Концерт мастеров ис
кусств в Колонном зале Дома 
союзов.

С Л Е Д У Ю Щ И Й  Н О М Е Р  
Г А З Е Т Ы  В Ы Й Д Е Т  26 Д Е 
К А Б Р Я  с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

20-20. 22. «Книга жизни» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-20, 16,
18-30. Кинопанорама. В заклю 
чение — художественный 
фильм «Они были актерами» — 
21. Зал кинохроники. «Береги 
этот вечный свет» — 9, 10-05, 
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35.

«ОКТЯБРЬ»
24 декабря. «На войне, как

на войне» — 10-30. «Избран
ник Великого Духа» — 12,
15-20, 18-40, 22. «По следам
беглеца» — 8-40, 13-40, 17.
20-20. «Семь дней в январе» 
(две серии) — 8-40, -- -~
13-40, 16-10, 18-40.
рама, в заключение 
«Они были актерами»

25 декабря. «Мартин

1 1 -1 0 , 
Кинопано-

фильм 
-  2 1 - 10 .

— „ ...... ............ .......... и вол
шебник» — 10-30. «Избранник 
Великого Духа» — 12, 15-20,
18-40. «По следам беглеца» —
8-40. 13-40, 17. 20-20. «Семь
дней в январе» (две серии) — 
8-40. 11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 
2 1 - 10 .

«ПИОНЕР»
24, 25 декабря. Мульсборник 

№ 120. «Тайна третьей плане
ты» — 9, 10-40, 12. «Под 
свист пуль» — 13-40. 15-20. 
«Пираты XX века» — 17, 19, 
21.

«СИБИРЯК»
24 декабря. «Таинственный

остров» — 9-20. «Мужчины
без женщин» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

25 декабря. «Хочу, чтобы
он пришел» — 9-20. «По сле
дам беглеца» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

24 декабря. «Возьму твою 
боль» — 17, 19, 21.

25 декабря. «Неисправимая
фантазерка» — 15. «Возьму
твою боль» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

24 декабря. «Китайский син
дром» — 17-10, 19, 21.

25 декабря. «Недопесок На
полеон III» — 15. «Послед
ний поцелуй» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11
24 декабря. «У  матросов нет 

вопросов!» — 17.
25 декабря. «Плывут мор

жи» — 17.

Транспортное управление 
доводит до сведения жите
лей города, что с 18 декаб
ря 1981 года организовано 
автобусное движение от 
2-го поселка Черемошников 
до площади им. В. И. Ле
нина. Автобусный маршрут 
№ 4 с интервалом движе
ния — 23 минуты.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с вы
числительным центром кол
лективного пользования 
приглашают на работу в 
облстатуправление и вы
числительный центр кол
лективного пользования на 
постоянную работу: эконо
мистов, инженеров-програм- 
мистов, старших инжене- 
ров-электронщиков, имею
щих опыт работы на ЕС 
ЭВМ; инженеров электрон
щиков; техников для рабо
ты на вычислительных ма
шинах (образование среднее 
и среднее специальное); ме
хаников счетной техники и 
учеников механиков по 
счетной технике с посыл
кой на курсы; машинистку 
в отдел кадров; архивариуса; 
электрофотографа; печатни
ка; машинистку (со сдель
ной оплатой труда).
■ За направлениями на ра

боту обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро
ва, 17)

С 30 декабря на экранах г. Томска-^новогодний кино
фестиваль для школьников «ЗИМУШКА-ЗИМА».

Ребята, в дни ваших каникул смотрите новые худо
жественные фильмы:

«ПОД СВИСТ ПУЛЬ»
(киностудия им. А. Довженко) 

Историко-революционный приключенческий фильм, 
главные герои которого — дети, участвующие вместе со 
взрослыми в революционной борьбе.

«БРОНТОЗАВР»
(Чехославакия)

Веселая комедия о ребятах Чехословакии, которые 
открыли движение за чистоту лесов.

«РИШАД, ВНУК ЗИФЫ»
. (киностудия им. М. Горького)

О жизни современного татарского села, о большой 
дружбе бабушки и йнука.

«ТАЙНА ТРЕТЬЕЙ ПЛАНЕТЫ»
(киностудия «Союзмультфильм»)

Цветной мультипликационный фантастический фильм 
о приключениях экипажа космического корабля «Пегас», 
отправившегося на далекие планеты за зверями для 
Московского зоопарка.

Вы увидите также, ребята, лучшие повторные фильмы 
прошлых лет: «Золушка», «Флаги на башаях» и другие, 
а также новые мультсборники.

Приглашаем вас в кинотеатры и клубы города!
Облкинопрокат.

МОДА, ВКУС, КАЧЕСТВО — ЭТО БИЖУТЕРИЯ ЧССР
Модельеры Чехословакии всегда широко использовали 

для украшения женской одежды самые различные 
аксессуары, и прежде всего — бижутерию.

Бижутерия, как и одежда, подвержена всевозможным 
модным тенденциям. По-прежнему не выходит из мо
ды металлическая бижутерия, и прежде всего колье 
из множества цепочек.

Популярны сейчас и различные броши: цельнометал
лические, украшенные камнями, эмалью; броши, изо
бражающие жуков, пчел, птиц, имитирующие зонтики.

Добро пожаловать за покупками!
Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 107, магазин «Ян

тарь», тел. 2-38-14.

26—27 декабря Концертный зал
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

Музыка П. И. Чайковского. 
Симфоническая баллада «Воевода».
1-й Концерт для фортепьяно с оркестром.
Фрагменты из музыки к балету «Щелкунчик». 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Юрий НИКОНЕНКО.
Солист — лауреат международных конкурсов Борис 

ПЕТРУШАНСКИЙ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются в кассе 

концертного зала с 14 часов.

ВНИМАНИЕ!
27 декабря с 10 часов ут

ра на центральном рынке 
г. Томска состоится расши
ренная городская новогод
няя ярмарка по продаже 
промышленных, продоволь
ственных товаров, кули
нарных, кондитерских из
делий, сувениров, подароч
ных наборов, детских по
дарков и других товаров.

Дорогие товарищи! Доб
ро пожаловать на ново
годнюю праздничную яр
марку!

ВНИМАНИЕ!
В объявлении о приеме 

телеграмм по льготному та
рифу к Новому Году вместо 
30 декабря следует читать 
20 декабря.

Почтамт.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с на
учно-методическим центром 
управления культуры Том
ского облисполкома при
глашают на постоянную и 
временную работу концерт- 
мейстеров-баянистов и пиа
нистов для работы в детг 
ских и взрослых танце
вальных коллективах.

За направлением на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству; ул. Гага
рина, 27-а, к директору 
научно-методического цент
ра (с 9 до 17 часов, кроме 
субботы и воскресенья).

Справки по телефонам: 
3-21-73, 2-36-40, 3-17-35.

Меняю двухкомнатную 
полублагоустроенную квар
тиру (28 кв. м, 1-й этаж) 
в г. Новосибирске на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 2-66-37.

Бюро по трудоустройству 
населения для вновь вво
димого детского комбината 
при Томской карандашной 
фабрике приглашает на ра
боту: воспитателей, нянь,
завхоза, кастеляншу, стар
шую медсестру, поваров, 
музыкального работника, 
методиста, санитарок, учи- 
телей-логопедов.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие.

Обращаться: пр. Кирова,
17, в бюро по трудоустрой
ству.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Ангрене Ташкентской 
области на любую отдель
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. 79-й Гвардейской диви
зии, 27, кв. 105 (в любое 
время).

Родные и близкие с
глубоким прискорбием из-
вещают о смерти горячо
любимого сына и внука

МУРАТОВА
Игоря.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти горячо любимой 

ГУЗЕИ
Веры Васильевны.

Родные и близкие сооб
щают о смерти горячо лю
бимого брата, MyHia, отца 
и дяди

СУСОЛИНА 
Ильи Прокопьевича.
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Я П ?1, отдела писем -  3-31-61, 3-06-87 общ ественной приемной —  3-42-07,
3-40-91, приемном издательства —  3 15-25. бухгалтер ии  —  3-10-17. отдела объявлений •—  3-06-62. деж урного —  3-41-59, областной ж урнали стской  организации —

К309075 Заказ № 1782 Тираж 159.200 Гомск, типография издательства «Красное знамя».

\

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


